

# DIARIO DEL COMERCIO

NUMERO SUELTO: **10 Céntos.**  
SUSCRIPCION MENSUAL:  
¢ **2.00**

INFORMACION E INTERESES GENERALES  
Organo de la Cámara de Comercio de Costa Rica

Director: **GERARDO G. CASTRO SABORIO**

ADMINISTRACION:  
**IMPRENTA ALSINA**

Apartado «S»  
Teléfono N° 1036

## A REY MUERTO, REY PUESTO

Hace pocos días exhaló el último suspiro, con «la puntilla» que le dió el señor Ministro de Hacienda, el Plan de fundación del BANCO NACIONAL DE COSTA RICA, presentado por la Cámara de Comercio y que habría sido el PRIMER PASO EN FIRME para el arreglo de nuestra situación. Y aunque no se repartieron esquelas, los últimos responsos dados desde estas columnas, así lo hacían saber.

Pues ahora el Diputado don Carlos Aragón, cuyas tendencias son indudablemente patrióticas y dignas de encomio, le pega un puyazo al pobre difunto; y como ya nos habíamos encariñado con él no podemos menos que salir a defenderlo. Y el único modo de hacerlo es demostrando que algunas de las argumentaciones del estimable señor Diputado, en nuestra opinión, no son defendibles desde todo punto de vista y mucho menos al ponerlas en parangón con los detalles del Plan-Difunto a que antes aludimos.

El señor Diputado comienza su análisis con una pregunta, a la que da la inmediata y lógica respuesta. Pero la deducción que saca de su resuelta duda, no es en verdad, la que correspondería al buen sentido práctico. Su pregunta es: «¿Quién fué el causante de las emisiones sin respaldo?» Y contesta: «EL GOBIERNO». Deduciendo que es el Gobierno quien debe reparar el mal. Magnífico! Pero el Gobierno en el concepto de «representante del Estado», y como tal no debe ni puede ser Banquero, ni Comerciante, ni Fabricante, ni Agricultor, sino: ENCARRILAR LAS LEYES DEL PAÍS EN TAL FORMA QUE TODAS LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS Y PRIVADAS ESTÉN BAJO EL DOMINIO DE ELLAS Y LAS RESPETEN. Si el Gobierno es Banquero dará leyes para su aparentemente propio interés y muy posiblemente EN PERJUICIO DEL PAÍS EN GENERAL, como ha sucedido en el caso del Banco Internacional. No se puede ser juez y parte. La deducción sacada por el Sr. Diputado no es completa. El aboga porque sea «el Gobierno» el que remedie el mal, pero opina que hay que dejar en sus manos LAS MISMAS ARMAS CON QUE LO PRODUJO. Pongamos un ejemplo vulgar en parangón con esa discusión y veremos que estamos en lo correcto:

Pregunta:—Quién se robó las gallinas?

Respuesta:—El negro Felipe.

Deducción:—Déjese al negro Felipe en libertad para que entre al gallinero cuantas veces quiera.

El buen sentido dice: «Póngase al negro Felipe a la sombra y cúidese el gallinero, porque puede haber otro negro que no sea el negro Felipe».

El Plan de la Cámara de Comercio proponía para la Junta Directiva del Banco Nacional, no cincuenta individuos NOMBRADOS POR EL GOBIERNO, sino quince individuos NOMBRADOS POR LOS ACCIONISTAS EN JUNTA GENERAL. Entre éstos se encontraba el Gobierno con un fuerte poder de voto, pero eso sí debidamente contrarrestado por otro fuerte poder individual en que numerosos intereses de carácter heterogéneo harían pesar su voluntad y buen sentido para evitar los mangoneos que a veces se hacen posibles en los cuerpos concejiles nombrados por los Gobiernos a título honorario, como indudablemente sería aquel grupo de los cincuenta. Y hacemos constar que al decir «Gobierno», no nos referimos exclusivamente al «Poder Ejecutivo», sino al cuerpo que se llama GOBIERNO DE LA NACIÓN, y que incluye todos los Poderes.

¿Podría el señor Diputado indicar en cuál de los Bancos privados las pasiones y los intereses personales juegan principal papel al tratar los negocios que se ofrecen a la Institución, en sus reuniones de Directiva? Pues precisamente ya se sabe que muchas veces, en esos casos, los amigos son los que más escrutinio sufren al proponer un negocio, y de ahí que haya nacido aquella expresión: «LAS CORPORACIONES NO TIENEN CORAZÓN». Ellas, como tales, si están bien organizadas, consideran todo negocio a la luz de sus propios méritos COMO TAL, y las paniaguaderías en otra clase de cuerpos concejiles es muy remoto que se vean en las Directivas de tales Instituciones privadas.

Y en su referencia a posibles favoritismos para amigos, y venganzas contra enemigos de CARÁCTER POLÍTICO, nos permitimos preguntar: ¿dónde, señor Diputado, se encontraría esto más en boga que en un cuerpo nombrado POR EL GOBIERNO, y en consecuencia sujeto en innumerables casos a su influencia? ¿Y podría decirnos el señor Diputado Aragón, si cuando tratándose del Banco Internacional se hizo uso indebido del nombre de dicho Banco para emisiones fatales, al frente de este se encontraba el entonces Presidente, o el entonces Ministro de Guerra, o el entonces Ministro de Hacienda, o si en realidad no se encontraba manejado por una Junta Directiva, más o menos del carácter de los cincuenta que Ud. aconseja? Habrían podido hacer lo mismo—con otro carácter que el de saqueo o pillaje—haciendo uso del BANCO DE COSTA RICA, BANCO ANGLO COSTARRICENSE o BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA, que también eran Bancos facultados para emitir billetes al portador? Ud., sinceramente, no podrá contestar: SI. Tendrá que contestar: NO. Y entonces su argumento quedará roto por sus bases.

No es el NÚMERO DE PERSONAS, señor Diputado Aragón, el que da garantías en cuanto a lo recto de los procedimientos en una Institución en que intereses sagrados de accionistas y depositantes que en ellos ponen su confianza se consideran día tras día. ES LA CALI-

DAD MORAL de dichas personas. Un sólo Director de Banco de MORALIDAD Y CARÁCTER vale por CINCUENTA ELEMENTOS VACILANTES Y DÉBILES, sujetos talvez a influencias de carácter político o a medrosidades relativas a su bienestar personal.

Al hablar del valor como negocio de la facultad de Emisión Unica, atribuye Ud. a esta un poder monetario que no tiene. Porque no tiene ese valor es precisamente que estamos en estas discusiones. Acumular ganancias de papel moneda hechas con la explotación del mismo, y con gravísimo perjuicio para la economía particular y general de la Nación, no es un negocio lícito, aun cuando este se hiciera por el Gobierno de una Nación. Esas ganancias no aumentan la riqueza del país, ni forman parte de ella, y no se puede abogar porque «estén bien distribuidas».

Y cuando Ud., señor Diputado Aragón, nos da tales argumentos, como «principales razones morales», en contra del Plan de la Cámara de Comercio, se nos ocurre que son de igual naturaleza a los presentados por el señor Ministro de Hacienda en su contestación del 13, y que han sido ya perfectamente rebatidos y DESTRUÍDOS.

Mañana consideraremos las otras razones expuestas por el señor Diputado Aragón en su ataque al Plan de la Cámara de Comercio, ya difunto, y defensa del suyo para un Banco del Estado.

## TIPOS DE CAMBIO CABLEGRAMAS

En Nueva York

Octubre 15 de 1920.

Libras Esterlinas ..... 3.47  
Francos ..... 06.5  
Marcos ..... 1.44

### En San José de Costa Rica

BANCO DE COSTA RICA

Para liquidar

Dollars ..... 425  
Libras ..... 300  
Pesetas ..... 308  
Francos ..... 140  
Liras ..... 84

BANCO ANGLO

Para liquidar

Dollars ..... 425  
Libras ..... 300  
Pesetas ..... 308  
Francos ..... 140  
Liras ..... 84

ROYAL BANK OF CANADA

Para liquidar

Dollars ..... 430  
Libras ..... 298  
Pesetas ..... 315  
Francos ..... 135  
Marcos ..... 1.80  
Liras ..... 90

BANCO MERCANTIL

No cotizó.

San José, 21 de octubre de 1920.

## La Lotería

Ha sido mi interés, nos dijo ayer Jusseff, llamar la atención a las Instituciones de Caridad del país, acerca de la conveniencia para ellos, de vender por su propia cuenta, los billetes de lotería.

En efecto, cada una de esas sociedades, como la de San Vicente de Paúl, Gota de Leche, Cocina Escolar, Casa de Maternidad, Huérfanos, etc., etc., cuenta con multitud de socias, que pueden fácilmente cada una de ellas, vender sin gran dificultad, unos cuantos números de lotería que sumados, pueden representar una buena ganancia mensual para beneficio de las instituciones a que pertenecen.

La renta que ello produzca será siempre en firme y aumentará la conseguida con los demás donativos que buenamente se les hagan.

## Noticia sensacional

Ha habido en estos días mucha sensación en todos los círculos comerciales de esta ciudad, con motivo de un inmenso surtido de materiales de zapatería que tiene la acreditada Fábrica de Sauma e hijos y que venden a precios bajísimos.

TOME PONCHE La Gran Señora

cialistas demócratas contra 69 en la antigua, 21 pallerlatites contra 26.

CASABLANCA, 20.—Las tropas del General Epocymiran ocuparon la importante posición estratégica de Djebskerma, mandando a 25 villas y dominando todo el valle de Chpaova. Una maniobra sorprendió el enemigo que tuvo fuertes pérdidas.

El General Lijontey salió para Anezzan para hacer la organización política y militar de la región.

## Salud del Rey de Grecia

ATENAS, 20.—El Rey pasó una noche muy agitada, su estado general queda muy grave.

## Muere el glorioso defensor de Lieja.

BRUSELAS, 20.—El Presidente de Francia Sr. Millerand, mandó al Gobierno Belga el más sentido pésame de la Francia entera con motivo a la muerte del glorioso General Lemam que supo conquistar la admiración del mundo por su heroica defensa de Lieja contra los alemanes.

El mejor surtido de Géneros de Lana; las Sedas y Cintas más bonitas; los Carries más baratos y las últimas novedades de la moda las encontrará usted visitando los almacenes

Al Siglo Nuevo

## En el Teatro América

Todas las noches el público se solaza con las canciones de las bellas artistas que actúan en el América.

La simpatía de que ambos, la Zuffoli y la Quijano, gozan, es muy justa, porque además de la admiración que despiertan, saben con arte inimitable hacer sentir hondo a los espectadores. Tal es el poder de la sinceridad que ponen en las ejecuciones y la gracia que de modo natural despliegan.

El público ha llegado a familiarizarse con el chiste que la Quijano maneja admirablemente, y siempre espera una nueva broma que lo haga reír y gozar.

La voz de soprano de la Zuffoli, es no sólo del agrado general, sino de la admiración de todos por lo amplia y llena y la escuela que denota poseer.

## A nuestros suscritores

En los lugares donde no tenemos agentes rogamos se sirvan remitirnos el valor de la suscripción directamente para poder seguir enviándoles el DIARIO DEL COMERCIO.

**LUIS CASTRO SABORIO**

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete del Licenciado don Gerardo Castro  
SAN JOSE, C. R.

LA GRANJA J. RODRIGUEZ MORA

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Té Salada, Lipton, Cruz Azul, Mogul y Morton (varios tamaños)

Galletas Francesas, Inglesas y Americanas

Cerveza Alemana, Inglesa, Americana y Mexicana

Betún Magnet, Shinola, Monograma y otros

Confites Morton, Bunte y otros

Biblioteca del país, de Nicaragua y Americana

Papel de envolver, Sulphit y Tela

Canfín, Hilo marca azul, Loza, Cacao, Encurtidos,

Maicena y Mercaderías en General

# Interesante sesión de la Cámara de Comercio

Por invitación especial de la Cámara, asistieron a la sesión de anoche los señores don Roberto Smith y don Alberto Aragón, directores de Compañías de Agencias y Transportes; aún cuando los demás agentes fueron citados también, no comparecieron.

El motivo principal de tal reunión era tratar de los saqueos de mercaderías que tan a menudo ocurren; y la necesidad de luces e iniciativas que esos caballeros pudieran dar para remediar tan graves males, dado que ellos son los más capacitados por su experiencia continua para conocer el origen de prácticas tan desastrosas para los interesados y compañías aseguradoras.

La idea de tal conferencia partió de don Elías Vargas Meléndez, miembro muy activo de la Junta Directiva de la Cámara y fué acogida inmediatamente, y se trata de realizar en todos sus aspectos.

Ha movido a la Cámara el deseo de velar por los intereses generales del Comercio y alcanzar un éxito, que redunden en beneficio no tanto de los comerciantes mismos, como de los consumidores.

En efecto, en un bulto saqueado, de cualquier clase que sea, el valor de la mercadería que falta, se carga siempre al resto, que necesariamente tiene que aumentar su valor en la proporción que lo saqueado exija, de manera que lo que pudo adquirirse a un precio bajo o normal, siendo respetado el fardo o caja en el camino, no lo puede ser, sino a un precio alto, en virtud de la pérdida sufrida.

¿Que una reclamación pudiera evitar esos altos precios?

Um, el comerciante está muy escamado y conoce lo que son las reclamaciones, cuyo éxito es muy difícil de señalar, porque se va cuesta arriba siempre, con mil tropiezos y tardanzas que implican pérdida de tiempo, de paciencia y muchas veces, de la misma mercadería, que por ese camino es difícil de recobrar.

Ambos invitados hicieron uso de la palabra exponiendo de modo fácil y convincente sus ideas al respeto y de ellas pudimos colegir que abogaban: unos por el pago de derechos sobre el peso neto, como se acostumbra en todas partes del mundo, menos en Costa Rica, en donde muchas veces valen más los derechos de la tara que los de la mercadería misma. Otro, sentó la tesis de que, ya que aquí se cobra sobre el peso bruto y eso entrafía una buena entrada para el Gobierno, debía pensarse en una solución ecléctica, la cual consistiría en un aumento en los derechos de Aduana, en relación con la tara corriente en cada mercadería y dejar completa libertad en el uso de la tara, para que el comerciante, consciente de lo que eso significa, vea el mejor medio de hacer sus importaciones.

La tesis tuvo buena acogida y

es en realidad la única que cabe, dentro de las facultades de la Cámara, porque averiguar el origen de los males ocasionados, el lugar donde se cometió el delito, la cuantía de los daños, y la pena que debe imponerse a los malhechores; es para ellos harina de otro costal y atribuciones que no le competen más que a las autoridades de orden administrativo fiscal y represivo.

La libertad de taras, con la restricción dicha, traería beneficios consecuencias para todos. La mercadería estaría protegida perfectamente y el comerciante la recibiría en buen estado para ofrecerla al público a un precio normal, sin recargo alguno.

La madera de las cajas es utilizable y su venta haría disminuir un poco, como sería justo, el precio del artículo; y luego, los robos y saqueos, cesarían en gran parte, si no del todo, porque no es tan fácil saquear, una caja fuerte, de buena madera enzunchada, que un fardo, que una simple navaja abre y pone a la disposición de todos, lo que contiene, provocando con ello, saqueos sucesivos.

La única manera de cortar el mal apuntado, es el indicado.

Se pusieron de manifiesto, en la discusión suscitada entre los miembros de la Junta Directiva, multitud de los hechos, que contribuían a que los saqueos se ejecutaran y las pérdidas por otras causas; y entré las más salientes, se dijo: que era sin disputa alguna perjudicial, la costumbre establecida, de dejar en swichs y cambios o estaciones, por muchos días las mercaderías recibidas, expuestas, las más de las veces, a la intemperie que las inutiliza y a la acción de los merodeadores, que burlando la poca vigilancia que en ellos se tiene, las saquean.

La Cámara, a fin de que, asunto de tanta trascendencia fuese estudiado y resuelto del modo más científico y justo, nombró una comisión de expertos de reconocida reputación, para que presenten dentro de breve término un informe completo y el respectivo proyecto de ley que sin duda alguna tendrá acogida franca en el Congreso.

Como se comprende, la Cámara de Comercio cumple con su cometido y responde a las aspiraciones y exigencias del Comercio Nacional.

CUANTO artículo pueda usted necesitar en Abarrotes, los conseguirá a los precios más bajos en Compare el almacén: **Al Siglo Nuevo** calidad y precios. — Ventas al detal y por mayor.

## El fantasma sin nombre

Sinceramente confesamos que estamos bajo la impresión más fuerte de nuestra vida; acabamos de admirar la portentosa película titulada «El fantasma sin nombre» que el Teatro Trébol exhibirá el próximo domingo, estreno que constituirá un éxito formidable.

«El fantasma sin nombre», obra

maestra de la notable casa «Itala» la productora de «El Fuego», «Cabiria», «Tigre Real» y otras grandiosas películas, ha puesto en esa cinematografía toda su inteligencia para ofrecer a los públicos un espectáculo sorprendente.

La intérprete principal de «El fantasma sin nombre» es la bellísima y notable actriz «Diana D'Amore», mujer de belleza extraordinaria que junto con el admirable actor Victorio Rossi Pianelli hacen prodigios de arte.

El estreno del próximo domingo en el Trébol será de esos que marcan época y por eso es que nuestro público se prepara con entusiasmo para asistir a ese estreno de «El fantasma sin nombre», la película más sensacional que ha llegado al país.

Para esta noche se anuncia «Amor de Madre», «Eterno Amor», a precios populares y mañana sábado la notable película «Sofía de Kravonia» que tanto ha gustado.

## La Gran Señora, PONCHE IDEAL

### Carta de don Valeriano

San José, 20-X-20.

Sr. Director del

DIARIO DEL COMERCIO

Muy señor mío y amigo:—Leo el suelto de esta mañana sobre las dos erratas de mi carta al Sr. Director de la «Revista de Costa Rica»... ¿Y quién pagará esos dos platos rotos, sino el mecanógrafo de mi original? Debe tenerse en cuenta que mi letra no es de escritor, antes bien, pudiera ser de escribiente, según su claridad y firmeza, pese a mi entrada en los noventa años.

¡Por Dios, que puse «sea» y «aposición», y eso es lo que hace sentido; sin que yo sepa cómo diablos no lo comprendió quien mecanografiaba!... Tienen, de cierto, sus dificultades el progreso y sus adelantos e invenciones. ¡Guárdenos el cielo de un «auto» mal manejado y de algún cochero borracho!... Y todo es progresivo, automovilistas y borrachos, si bien la ebriedad asoma desde el Antiguo Testamento.

Esto último me hace recordar ahora, cuando trato de erratas, la más célebre del noble arte de imprimir. Sabido es que el Dr. Martín, Lutero, gran hebraísta vertió al alemán la Sagrada Biblia, traducción clásica en letras germánicas...

Pues resultó que en la primera edición salió al principio del Génesis tan espantable, si no es graciosa errata.

Cuando Helohín dice a la mujer: «y el hombre será tu señor» (herr), resultó que el malvado cajista puso «narr», y viene a decir: y el hombre será tu «bobo»—payaso, juguete y cuanto más se quiera por el estilo.

Entiende que basta del asunto erratas y platos rotos éste su derrotado por los años, viejísimo amigo y servidor de usted, señor Director de «Diario del Comercio».

VAL. F. FERRAZ

## Buena actitud del Municipio

Hemos sabido que nuestra activa Corporación, en vista de mejorar las calles de la capital, ha resuelto dividir el Departamento de Ingeniería en dos secciones, una que quedará a cargo del Ingeniero Fernández y la otra que se encargará al Ingeniero don Roberto Ortiz.

La primera sección comprenderá cloacas y cañerías y la segunda calles y caminos.

Creemos que con un poco de buena voluntad y energía de parte del nuevo Ingeniero Municipal, nuestras calles podrán arreglarse con poco costo y en forma estable.

El Ingeniero Ortiz fué empleado durante diez años en la Dirección de Obras Públicas, habiendo desempeñado sucesivamente, todos los puestos importantes de aquella Dependencia del Gobierno y sus Jefes inmediatos nunca tuvieron la menor queja de su conducta y de su laboriosidad.

Ojalá que el señor Ortiz pueda organizar en buena forma los trabajos de reparación de calles y construcción de algunas otras que son de imperiosa necesidad en nuestra ciudad.

Nosotros siempre hemos dicho que el Municipio debería ocuparse un poco más de nuestras calles y ya vemos que nos han oído y que poco a poco tendremos calles dignas de una ciudad moderna.

Felicitemos al Municipio por el paso dado en beneficio de la comunidad y deseamos que sigan siempre ocupándose de mejorar las condiciones de la capital.

No compre usted sus vestidos antes de ver el gran surtido que está para llegar a la tienda «Al Siglo Nuevo».

## Llegó carbón para el Ferrocarril al Pacífico

En el vapor «Roxana» que arribó ayer a Puntarenas llegaron 200 toneladas de carbón procedentes de Buena Ventura (Colombia).

Este cargamento de carbón es la primera remesa que hace al Ferrocarril, el señor contratista don Eusebio Ortiz B.

Celebramos esta noticia, toda vez, que nuestro ferrocarril se encontraba sin combustible, y también por la prueba de cumplimiento que ha dado el señor Ortiz a pesar de las dudas y dificultades que le presentaron quienes adversaban ese contrato.

## La pena de muerte en Rusia

PARIS, 8.—El «Petit Parisien» publica el siguiente despacho de Kholm, fechado ayer:

«Los periódicos bolcheviques demuestran que la pena capital sigue aplicándose intensamente.

El régimen terrorista fué suspendido teóricamente desde el día 22 de enero hasta el 12 de mayo; pero, de hecho, está actualmente restablecida la pena de muerte, y vuelve a aplicarse, incluso con efectos retroactivos, figurando con todas sus letras tal monstruosidad en el manifiesto del Comité ejecutivo central panruso, publicado por la «Gaceta Roja».

En ese manifiesto se dice taxativamente que a todos los culpables de crímenes penados con muerte, cometidos antes del 22 de Enero y juzgados después del 12 de Mayo, se les debe aplicar la pena capital.

Así es que los detenidos son ejecutados en masa, a causa de la tardanza de la justicia bolchevique.

El presidente de la Comisión extraordinaria bolchevique, Djerdinsky, exige que el terror rojo sea más sangriento ahora que nunca, por estar flaqueando el prestigio del Gobierno soviético en el interior a causa de la derrota del Ejército rojo en el frente polaco.

## BEDOUT, CORDOBA & Co.

Acabamos de recibir: VINOS, CONSERVAS «Morton», «Getz Bros.» PALAS Nos. 0, 1 y 2, GUINDAS ITALIANAS, Galletas Americanas y «Peck Frean»

**Avena, Melaza y Alfalfa para bestias**

BICARBONATO DE SODA — CONFITES «Bunte» — SACOS DE YUTE y mil artículos más que ofrecemos a precios sin competencia

→ Teléfono 813 · San José · Apartado 719 ←

## LA MARINA OFERTA ESPECIAL

MERCADERIAS recibidas por el último Vapor

SAL DE FRUTAS «ENO» — CITRATO DE MAGNESIA — HIERRO ENLOZADO — SOMBREROS DE PITA — CHOCOLATES SUIZOS LATERIA FRANCESA — FRAZADAS DE ALGODON CATRES DE HIERRO—SAL DE MARQUILLA — ACORDEONES, etc.

TOMAS GAMBOA RODRIGUEZ Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

RICARDO FOURNIER O.

— ABOGACIA Y NOTARIADO —

BUFETE: Lic. González Viquez y Baudrit

SAN JOSE, C. R.

JUAN CARLOS SERRANO A.

ABOGADO Y NOTARIO

Trabaja en el bufete del Licenciado Tobias Gutiérrez, altos de la Tienda Azul.

## LA CONSTANCIA

Renueva diariamente sus mercaderías y vende a precios sumamente bajos.

Especialidad en hilo de bordar y máquinas de coser, marca «New Home».

## LA COLOMBIANA

— Es la QUE MEJOR —

Confecciona su Calzado

ZAPATERIA

situada frente a la BOTICA AMERICANA Calle Alfredo Voio

TELÉFONO No. 751 APARTADO No. 699

Apartados:

San José, No. 769  
Limon, No. 354  
Puntarenas, No. 10

R. E. SMYTH & Co.

Agentes de Aduana

SAN JOSE - LIMON - PUNTARENAS

Teléfono: RESCO

Teléfono: Oficina, No. 563 Aduana, No. 524

## COMPANIA INDUSTRIAL "EL LABERINTO"

ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN 1910

TELEFONO No 254

DIRECCION POR CABLE: "LABERINTO"

APARTADO No 105

CONSTRUCCIONES - - REPARACIONES

FABRICAS DE

Tejidos ■ Jabón ■ Cajas Madera ■ Tejas Cemento

Depósito de Maderas y Aserradero

# Por el bien de Costa Rica y de los maestros

Los asuntos que con el Personal Docente se relacionan, siempre me han entusiasmado: sus triunfos, me llenan de alegría; sus dificultades me preocupan. Es por esta especial circunstancia que con dolor he visto la crítica que a los maestros se ha hecho desde las columnas de algunos diarios capitolinos, crítica que obedece a esa apatía manifiesta por lo que se refiere a la Asociación Nacional del Magisterio. «Dividir para triunfar», tal fue el lema guerrero que por largo tiempo sostuvo Napoleón en los campos de batalla; tal fue su estrategia, pues bien comprendía que los ejércitos unidos eran invencibles, y que para lograr sus triunfos era necesario presentarles, al mismo tiempo, batallas en distintos puntos de su campo, era de ese modo obligarlos a dividirse a fin de lograr debilitarlos y vencerlos. Doloroso es en verdad que a estas horas en que los zapateros, los mecánicos, los tipógrafos, en fin todos los gremios que han sentido el dolor que la dispersión en que hasta hoy habían vivido les ha proporcionado se hayan unido para evitarse futuros desastres, sean los maestros los que se muestran refractarios a la unión del gremio que forma un núcleo numeroso de la parte pensante del país.

Es un deber patriótico de los maestros tomar con verdadero amor y con decidido empeño la idea de formar una sociedad bien constituida; si incidentalmente esta asociación ha de favorecerlos, en primer término ha de redundar en beneficio del niño, que debe constituir la más alta, la más noble, la única aspiración de los que se han dedicado a educar en núcleo directriz de la patria del futuro. Cuando la Asociación Nacional del Magisterio tenga su rumbo determinado; cuando dentro de ella todos los maestros lleguen a considerarse como hermanos de una causa común, será allí, a su seno, a donde se lleguen a discutir trascendentales asuntos de beneficio para el país; pero es necesario que los maestros, conscientes de la alta misión que desempeñan, se decidan a robustecer a la República, mediante la robustez de su propio pensamiento.

Costa Rica ha de ser grande el día en que el maestro, por su carácter, por su férrea voluntad, por los ideales grandes que persiga, se sienta grande, poderoso, capaz de realizar todos los problemas que directamente atañen a la vida nacional.

LOTUS

# El azufre como abono

Creemos de nuestra obligación llamar la atención de nuestros agricultores sobre las nuevas aplicaciones del azufre, poco conocidas aún en España, pero que en el extranjero, principalmente en los Estados Unidos, son la base de un aumento considerabilísimo en la producción de las cosechas. Según experiencias realizadas en las estaciones experimentales de Oregón y Talent, resulta que los beneficiosos resultados, de todos conocidos, que se obtienen con la aplicación del yeso en las tierras cultivadas de plantas forrajeras, como la alfalfa, son debidos casi exclusivamente al azufre que contiene y no a la cal.

Esto indujo a pensar que en las tierras más provistas de cal sería de mucho mejor efecto la aplicación del azufre puro, y la experimentación ha confirmado totalmente dicha previsión en el valle de Ohutes, donde ha llegado a veces a duplicarse la cosecha con dicha aplicación, sin el inconveniente del aumento excesivo de cal que el yeso llevaba a dichos terrenos.

Extendidas las experiencias a otros cultivos, se han observado los mismos resultados notabilísimos en cereales y leguminosas, con aumentos hasta del 127 por 100 para el trigo y del 182 por 100 en el maíz, o sea más que duplicada la producción, y pasando del 50 por 100 de aumento para los otros cereales de invierno: cebada, avena, etc., y llegando para algunas leguminosas, como los guisantes, hasta un 380 por 100, o sea más que triplicar la producción.

No es necesario que insistamos sobre la importancia de este hecho, no obtenido con ningún otro abono, y de un modo especial para nuestra nación, donde la producción de cereales constituye una de las más importantes bases de nuestra riqueza, y no dudamos en aconsejar a los agricultores ensayen la aplicación de dicho abono, que tanto llama la atención de la agricultura moderna en otros países, con los azufres de gran pureza y, a ser posible, de pocas transformaciones, como el azufre virgen, que directamente tiene la riqueza de los azufres refinados, presentando la ventaja de que su transformación lenta en el terreno hace durar su influencia hasta en períodos de dos y tres años.

A. B. C.

# Proceso Histórico

Alajuela, 15 de octubre de 1920.

Señor don Asdrúbal Villalobos,

San José.

Muy estimado señor mío: Con la atención debida he leído su apreciable carta de 8 de octubre corriente, publicada el 9 por *La Tribuna*, y paso a contestar a ella, previa advertencia de que no es mi ánimo entrar en polémica, aunque la que sustentara con usted me sería grata, por tratarse de un adversario cuya buena educación lo abona mucho en el campo de la cortesía.

No podría suscitar polémicas ahora, porque tengo todo mi tiempo embargado con la preparación de las entregas por salir de *Proceso Histórico*, y por no establecer un precedente que atraería por consecuencia una tarea inacabable, dada la índole de la obra.

La época en que vefa la luz pública *La Linterna*, fué de maquiavelismo. Pelico preparaba su golpe del 27, procurando con la mayor astucia el desprestigio del señor Presidente González Flores y de su estimable familia. Véanse entre brumas sus manejos de zapa, y de ahí que la opinión general fuera formándose por las circunstancias que la ilustraban, y su juicio fué rigurosamente lógico. Presumió la opinión la verdad que existía en el fondo de las cosas, procediendo de acuerdo con presunción *juris tantum* que dicen ustedes los abogados, a diferencia de la *juris et de jure* que envuelve en sí la prueba necesaria para el juzgamiento. *La Linterna* era tal vez el periódico que más hondamente atacaba a don Alfredo y su familia en coro con otras publicaciones similares. De ahí colegí yo, que esa ardorosa labor de prensa en aquellas circunstancias, obedecía a un plan preconcebido y corroboré mi opinión al contemplar, poco tiempo después, el golpe del 27, que parecía la resultante obligada del movimiento prepío que se había agitado con la exactitud y uniformidad de un ejército en marcha, perfectamente disciplinado. No podría, pues, presentarle pruebas, como usted desea, porque en mi afirmación no hay más que rigorismo lógico, pero usted es un caballero, y no tengo motivo para dudar de su

palabra: doy por cierto que mientras usted incidentalmente dirigió *La Linterna*, no recibí recompensa pecuniaria alguna y que desempeñé su cometido con entera libertad, procediendo *motu proprio*, lo que creo, no sólo porque lo diga usted, sino porque amigos íntimos de usted me lo han asegurado en estos días, agregando que usted hasta se sacrificó grandemente en el sostenimiento de *La Linterna*, y esos amigos, que también lo son míos, me merecen tanta fe, como usted, mi querido poeta.

Usted mismo y don Gerardo Matamoros, fueron víctimas de aquella época de maquiavelismo, pues Pelico, sacándolos furtivamente de sus hogares a media noche, los confinó a Golfo Dulce, a excusas del señor Presidente González Flores, quien al saberlo de labios de su señora madre doña Elemberta—quien le suplicaba revocara la orden en la creencia de que él la había dado—ordenó a Pelico que inmediatamente restituyera a sus hogares a los confinados; pero como Pelico con pretextos fútiles desobedeciera la orden, don Alfredo habló por teléfono a Puntarenas ordenando que sin pérdida de tiempo saliera una gasolina al efecto. Contestósele que por el momento no había marea; que tan pronto la hubiera, saldría la gasolina; y así se hizo, usted y compañero regresaron a sus hogares; y entiendo que a usted le ocultaron con el mayor sigilo que la orden de su destierro había sido concebida y mandada ejecutar por Pelico, pues de otro modo, U. ni habría apoyado el golpe del 27 ni habría sido nunca su partidario, como lo fué hasta el fin, al extremo de aceptar el delicado empleo de Fiscal de Guerra, en cuyas funciones figuraba la escrita, por la cual usted tuvo que pedir—supongo que bien a su pesar—que se dictara auto de prisión, como se dictó en efecto, contra doña Amparo de Zeledón, don Andrés Venegas y demás libertadores que promovieron con inusitado valor cívico, la gloriosa insurrección del 13 de junio, mi admirado poeta.

Con protestas de mi más alta estima, me es grato suscribirme de usted muy atento y obsecuente servidor,

TRANQUILINO CHACÓN

**En la Fábrica** DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, como Perforados, Plisados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios bajos.

## Cámara de Comercio AVISO IMPORTANTE

Señores socios de la CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA, residentes en Alajuela, Atenas, Curridabat, Desamparados, Esparta, Filadelfia (Guanacaste), Grecia, Heredia, Hacienda Vieja, Juan Viñas, Limón, Naranjo, Nicoya, Orotina, Puriscal, Palmares, San Ramón, San Rafael de Heredia, Santo Domingo y Tabarcia: Con el objeto de facilitar el cobro de las cuotas mensuales, se les ruega indicar a alguna casa de comercio de esta capital, para que haga efectivo el pago de sus cuotas. A esos mismos socios se les recuerda que el Tesorero de la Cámara es don Luis Uribe, de la firma Uribe y Pagés (Almacén de Ambos Mundos), donde pueden pagar sus cuotas si así lo prefieren.

NOTA.—El socio que dejare de pagar las cuotas de un trimestre vencido, de hecho queda separado de la Asociación. (Artículo 5 del Reglamento).

**HOTEL WASHINGTON**

Administrado por su Propietaria M. de La Prade

**UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS**

SE HABLA INGLÉS, FRANCÉS Y ESPAÑOL

DORMITORIOS CONFORTABLES  
CON BAÑOS FRIOS Y CALIENTES

CUARTOS ESPECIALES  
PARA AGENTES VIAJEROS

Teléfono N° 173 Apartado N° 479

**Por TRES COLONES**

ENVIARE POR CORREO UNA CAJITA  
**COMBINACION IDEAL**

conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

Dirección: Señorita LIDILIA CESPEDES,  
Apartado 40.—HEREDIA.

## LA FAMA

Almacén y Tienda  
de Novedades

SAN JOSE DE COSTA RICA

El mejor y más variado surtido en artículos para señoras y caballeros

Ya llegaron los CORSETS de los últimos modelos

### BONTON y ROYAL

C. HERRERO  
Sucesor de HERRERO Hnos.

## DRAGON BLUE

EL MEJOR JABON DE LAVAR ROPA

## DISCOS PARA BAILE

### "COLUMBIA"

Acaba de llegarnos un hermoso surtido con lo más nuevo en toda clase de Bailes

## J. P. ARANGO & Co., Inc.

Agentes de la Grafonota "COLUMBIA"

Teléfono 850 - San José de Costa Rica - Apartado 916

## LA BALOISE

BASILEA (SUIZA)

Compañía de Seguros contra Incendios

Debidamente inscrita y autorizada en Costa Rica

Representantes Generales:  
**Henri Frick & Cía.**

## PRUEBE Usted

el Aromático CAFE  
y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de  
**Ricardo Dorado**

Sin Competencia por su  
Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"

Apartado No. 24 Teléfono No. 804

Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

**Dr. ERNESTO SABORIO**  
DENTISTA

Despacha en la oficina del Doctor Rubén Castro, contiguo al Dr. don José M<sup>o</sup> Soto Alfaro.—SAN JOSE.

## LA GRAN SENORA

GENEROS DE FANTASIA

Sombreros de Paja y Stetson

FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

## PACO RUIZ

(Frente al SIGLO XX)

PUERTO LIMÓN — COSTA RICA

### Venta de Maderas Superiores y Taller de Carpintería

Donde ejecuta desde el alegre y deseado JUEGO DE MUEBLES para matrimonio como el tristemente célebre ATAUD.

Para precios, no tengo en cuenta el sube y baja del cambio, ni si la situación es buena o mala, esos son pretextos falsos.

**Dr. JUSTO PASTOR LOPEZ**  
MEDICO-CIRUJANO

ESTABLECIDO EN PUNTARENAS

ATIENDE ORDENES

en cualquier parte de la Costa del Pacífico

## JOSE CHENG APUY & Cía.

Almacén de Primera Clase

EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

# FERROCARRIL AL PACIFICO

## SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José Alajuela	San José Puntarenas		Puntarenas San José	Alajuela San José
DIARIO	Domingo, Martes, Jueves y Sábado		Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	DIARIO
p. m.	a. m.		p. m.	a. m.
2.30	9.00	San José	1.45	11.00
3.05	9.35	San Antonio	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50		Alajuela		9.35
		Turrúcares	12.27	
		Atenas	12.05	
		La Balsa	11.50	
Esparta	11.00	Escobal	11.25	Puntarenas
Puntarenas	11.25	Orotina	10.30	Esparta
	12.20	El Roble	8.40	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	1.50	Puntarenas	8.15	
	2.10			
a. m.				p. m.
6.15		Esparta		5.45
6.55		El Roble		4.55
7.15		Puntarenas		4.30
a. m.				p. m.

Hay varias Estaciones intermedias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA,—Supt. de Tráfico

## AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

### SOMBREROS

Palma, Peruanos, Copones,  
Mejicanos, Ingleses para Niño

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

## IDEAL ROOM

LIMON

Restaurant - Cantina - Refresquería

GIRALT & CASANOVA

PREFERIDO POR LA SOCIEDAD

ESMERADO SERVICIO en Bodas, Bautizos,  
Bailes y fiestas sociales

## Zapatería Española

de JOSE GIRALT

CARTAGO

SOLICITA 20 OPERARIOS FINOS  
SE PAGA BUEN SUELDO

Trabajo Abundante

# ES INDUDABLE

que el mejor CAFE que se puede tomar lo vende molido a la vista de usted, la FABRICA de

Teléfono 773

**Fernando Castro Avilés** Apartado 641

SERVICIO A DOMICILIO -- Frente al lado Norte del Mercado, SAN JOSE

## Ecos de la fiesta organizada por la Confederación General de Trabajadores

Con motivo del primer aniversario de la Confederación, el domingo 17 de los corrientes, se verificó el Picnic en la Sabana. Esta fiesta fué sin duda la manifestación más viva de lo que la Confederación vale como entidad seria y bien compenetrada de lo que el trabajador necesita: cultura y más cultura. Y esta nota la dió, el organismo que responde al nombre de la Confederación General de Trabajadores; tanto a la hora del almuerzo, como durante el baile que luego se improvisó, estuvo a la altura y bien sentado el nombre y prestigio de la sociedad que nos ocupamos; orden, alegría, fraternidad y cariño reinó sin restricciones.

Allí vimos al democrata Gobernador de la Provincia, don José Luján de partiendo con la clase trabajadora, satisfecho de como el obrero de hoy conciente de su deber, procede; dando a las otras clases ejemplo de lo que vale la unión y la cultura. Nuestro Gobernador se mostró altamente satisfecho, almorzó, bailó y gozó. Su expresión lo dijo: «Me proporcionan Uds., uno de los placeres más gratos de mi vida». A las dos de la tarde, hora señalada para el regreso, se hizo ordenadamente con el Pabellón al frente.

El martes 19 se verificó la velada a las 7 de la noche. Ya el Teatro estaba lleno, no había materialmente lugar, tal era el entusiasmo. Dió principio la Velada, con una obertura de la orquesta, dirigida por el competente maestro Coto, que gustó mucho. En seguida subió a la tribuna la distinguida intelectual señorita Angela Acuña: su conferencia fué notable; dijo, que sinceramente aplaudía el sendero, el camino que tomaba la Confederación: el de ilustrarse, el de cultivarse, porque solo el estudio hacía independiente al obrero; felicitó al Comité por el acierto en sus fiestas, que resultaban realmente artísticas; al terminar se le hizo una sentida manifestación con un aplauso estrepitoso. Luego los niños Navas y Alfaro recitaron, actos que gustaron mucho a los presentes. Qué diremos del amigo Robleto, poeta sentimental y que sabe apoderarse del público; como siempre estuvo muy feliz.

El canto y baile de la señorita María Miranda, a la altura de su fama. El solo de piano del compañero Qui-

rós, así como el hermoso poema recitado por el compañero José Alfaro fueron muy aplaudidos; notamos que el amigo Alfaro avanza en la declamación; nosotros le damos nuestra voz de aliento. El Himno Obrero del amigo Jiménez, así como las comedias de los incansables Alcázar fueron gustadas. Dejamos para último a los poetas Sotela y Cardona quienes conquistaron un laurel más a la corona que ciñe sus frentes de pensadores. No olvidamos al niño Alberto Castillo que recibió los honores del bis en su canto «Mala entraña», que tanto aplaudió la concurrencia.

Una vez más damos nuestra leal felicitación a la Confederación General de Trabajadores por sus fiestas; se ve que hay espíritus resueltos, que trabajan hidalgamente por el bien de sus compañeros y les conducen y dirigen bien. Que siga ese camino la Confederación, que establezca pronto la Universidad Obrera para honra y gloria de la Confederación General de Trabajadores que hoy por hoy va a la cabeza del movimiento obrero de Costa Rica.

CRONISTA

## Hacia una Patria ideal

II

Nuestros antepasados, dentro de sus costumbres austeras y sus prácticas por completo divorciadas de la ambición y del deseo insano de poderlo, teniendo entrañable amor a sus parcelas fértiles, a sus implementos rudimentarios de agricultura y al bienestar de su familia y de su patria, no podían jamás abrigar la menor inquietud por adueñarse de la cosa pública; lejos de ello, como un tesoro amasado con sudor de trabajo, amaban y respetaban la libertad que tanto les costara y por ende sabían apreciar en su justo valor.

Entonces si se hacía vida republicana. Existía tan sólo la desigualdad intelectual, esa que marca la propia naturaleza y que no es posible disimular. Cada uno tenía la convicción de su valor y la entereza suficiente para medir sus aspiraciones.

La intriga, la mezquindad, el fraude, la villanía que hoy son armas legales y corrientes para el ataque y para la defensa, existían tan sólo en aquellos tiempos como cánceres esporádicos, que fatalmente habrían de multiplicarse.

Entonces sí se ponía en práctica aquel axioma: «los hombres para los

empleos y no los empleos para los hombres». Los Poderes Públicos eran timoneados por los más aptos; era una completa democracia dirigida por aristarcos; gentes que veían en cada ocupación un deber cívico, una obligación de ciudadano. ¿Quién osara en aquellos tiempos afiliarse a un partido para medrar? ¡Qué escarnio!

Los hombres de esa levadura perdida para siempre, los de la Costa Rica virgen inmaculada de antaño, aquellos que tuvieron la dicha de saber lo que era el amor a la patria, y el amor al trabajo, que jamás permitieron el dominio de un mediocre, ni el relajamiento de las instituciones, desaparecieron para siempre.

Juan Mora, Juan Rafael Mora, Braulio Carrillo. ¡Manes de estos patriotas! ¿no os horrorizáis de vuestros sucesores en estos últimos tiempos?

La decadencia cívica había de venir, inevitablemente, como consecuencia del debilitamiento físico. Las conveniencias de la vida moderna habían de impeler a los desafueros y bajezas. Las costumbres austeras, tenían que derrumbarse poco a poco para dejar campo a los progresos y a las apariencias. Ya el hijo no podía continuar viviendo como su padre; los esfuerzos y virtudes de éste, habían creado un nombre que se extendía por toda la familia y el hijo creía manchar con el trabajo, justamente el que había

dado origen a la hombría de bien de su progenitor. La imitación de los centros europeos, no se hizo tardar. Aquellas señoritas que fueron abuelas de nuestros abuelos, felices dentro del traje honesto y sencillo de entonces, tuvieron el dolor de ver poco a poco la introducción de las grandes *fashions*, que habrían necesariamente de dar en tierra con el último baluarte de dignidad femenina.

Aquella generación de madres, hubo de degenerar en *mujeres*; la sublime misión que las trajo a la tierra, hubo de posponerse para dar campo a lo señalado por las vanidades y los apetitos. Los extranjeros desde entonces admiran la *elegancia* y el *chic* de nuestras bellas. ¡En verdad que muy bien les sientan los trajes!

Era el caso de la campesina pudorosa que se trasladaba a la ciudad. La gran urbe tiene que contaminarla de los vicios y defectos que reinan en el medio, concluyendo por destruir todas las inclinaciones sencillas y buenas recibidas por atavismo.

La proporción resultaba inversa conforme aumentaba la civilización disminuían las virtudes. La labor de la tierra comenzó por parecer denigrante, y poco productiva para vivir conforme a la época. Los hijos de los grandes patriotas, heredando tan sólo el nombre glorioso que tanto costara a los viejos, creían de su deber mantenerlo; pero extinguidos en el proceso de herencia los altos atributos de éstos, no pudieron más que enorgullecerse con la aureola de fama producida por las hazañas de otra época, y aun servirse de ella como medio de vida.

SILVERIO D'OR.

**Al Siglo Nuevo** ACABA de llegar un nuevo y variado surtido de Corbatas, Camisas, Casimires, Cuellos suaves, Paraguas de Seda y de Algodón, Medias y Pañuelos, etc.

## Un hombre sin patria

Es un sér despreciado, cuya vida está saturada de sinsabores, melancolías, desesperación.

Sin amor, sin afectos de ninguna especie. *Un hombre sin patria* es un pária.

Sus doctrinas están admirablemente evidenciadas en la colosal película de este nombre que esta noche se exhibirá en el *Teatro Moderno*.

Es una cinta sumamente interesante. Mañana sábado: *Vanidad*, accediendo a repetidas instancias del público.

## DE ACTUALIDAD

Folleto que contiene los artículos publicados por el Lic. don Cleto González Víquez en el diario «La Tribuna», se encuentra en la «Cámara de Comercio de Costa Rica», donde será obsequiado a las personas que lo soliciten.

Reconocidas las capacidades del autor, huelga cualquier elogio que de ese laborioso estudio pudiéramos hacer.

San José, 22 de Octubre de 1920

## Variaciones sobre el mismo tema

Después del primero y valeroso arranque del señor Ministro de Hacienda, al contestar la nota de la Cámara de Comercio, relativa al asunto Banco Internacional de Costa Rica, supusimos que continuaría en la brecha, esto es, que replicaría a los argumentos de la Cámara constantes en la nota contestación publicada en este mismo diario el domingo 17 del presente mes.

Pero nos ha dejado burlados: el señor Ministro no ha dicho hasta la hora presente *esta boca es mía* y echa en olvido que el puesto que ocupa **OBLIGA**.

Cabe ahora recordar el conocido apotegma: **EL QUE CALLA OTORGA**.

¿Otorga el señor Ministro?

¿Es buena, está puesta en razón la réplica de la Cámara de Comercio?

Pues a menear el caldero, antes que el *cocido* se queme.

¿Es falsa esa réplica? ¿No tiene consistencia?

Pues a decirlo sin ambages, y

a desbaratar el *mamotreto* convenciendo al público de que los argumentos opuestos por el Ministerio de Hacienda son los buenos: entre tanto, quedan en pie los aducidos por la Cámara.

No tema el señor Ministro la discusión. Encastillarse en ese silencio olímpico no es buena práctica republicana. Es deber de un servidor del país discutir los graves problemas del Estado, como lo han hecho algunos de sus antecesores y también algunos de nuestros Presidentes.

El país tiene derecho a oír a sus hombres representativos en cuestiones de esta índole—y en todas—para hacerse cargo de sus capacidades.

Si es cierto que *a veces* el silencio es oro, en las presentes circunstancias ese silencio es *plomo*; plomo que aplasta las esperanzas del país que está aguardando el remedio de su grave dolencia.

Creáenos el señor Ministro: no

pierde su tiempo discutiendo asunto de tan gran importancia y trascendencia; al contrario, sería aplaudido por el país entero.

Abandone el señor Ministro la trincherita y haga otra salida, que solo combatiendo se encuentra el triunfo.

En todas partes, **PONCHE La Gran Señora**

## Se restablece el impuesto por el trafico de carretas de llanta angosta.

La Gubernación ha hecho saber a los interesados y al público en general, que de orden de la Municipalidad, a partir del 1º de noviembre próximo, se restablecerá el cobro del impuesto de diez céntimos diarios por cada carreta que transite por las calles de esta ciudad. (Impuesto sancionado por el Poder Ejecutivo en acuerdo Nº 195 de 27 de mayo de 1916). Los empleados municipales respectivos venderán a los carreteros tiquetes por valor de diez céntimos cada uno, con la fecha del día, y la policía de Orden y Seguridad queda encargada de exigir la presentación de un tiquete por cada carreta. *Las carretas cuyas llantas tengan un ancho de diez centímetros o más, no pagarán impuesto.*

Clemencia Acuña de Zurcher

George, Ivy, May, Gladys, Doris, Marjorie, Harry, Myra y Thelma Zurcher Acuña,—viuda e hijos de

**MR. HARRY ZURCHER CUMMINGS**

hacen presente su eterna gratitud a aquellas personas que han tenido la bondad de manifestarles su condolencia con motivo de la inmensa desgracia que los aflige.

Cartago, C. R., 21 octubre de 1920.

A LA ORILLA DEL MAR

## DIAS GRISES

No sé de nada más reparador, nada más dulce que saborear los días grises, sin horas, sin tintes cambiantes, en que el Océano y el cielo, como adormecidos, parecen reflejarse—fundirse en algo vago, lejano—una gran cortina de gasa flotante que ocultase el infinito.

Los barcos anclados, inmóviles, semejan negros cuervos marinos, que se ciernen sobre las aguas. Se adivina al sol por los resplandores nacarados que platean a intervalos el gris.

Las altas escarpas destrazadas pierden sus contornos, y ya no se ven

aparecer esas sombras macizas, que se alargan sobre las rocas tapizadas de ovas y sobre los charcos perfumados en que las anémonas marinas dilatan sus pétalos babosos.

El aire en calma tiene leves sonoridades que se prolongan como ecos. Las olas, apenas onduladas, se quiebran sin fuerza, en la arena descolorida, como el cielo y el agua.

Son los instantes de tranquila melancolía, en que se intenta resucitar los ensueños muertos del pasado, en que se busca el tormento exquisito del recuerdo, en que ya no se siente la fuerza de amar de nuevo, de aparejar hacia lo desconocido del día siguiente.

PAUL BOURGET.

TEATRO VARIEDADES - Viernes 22 Octubre

EXHIBICION A PRECIOS POPULARES de la hermosa cinta titulada:

**El Ridículo**

Mañana por última vez: la cinta EL INSTINTO

Felipe J. Alvarado y Compañía

SAN JOSE Costa Rica

TEATRO AMERICA - Viernes 22 Octubre

ULTIMAS FUNCIONES de los grandes y aplaudidos artistas

**Resurrección Quijano**  
EUGENIA ZUFFOLI y JOSE BODALO  
Con programa completamente nuevo

# Gran Almacén de MATERIALES PARA ZAPATERIA

Apartado No. 483 GABRIEL CORONADO SUCESOSES PASAJE JIMENEZ

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

## SOCIALES Y PERSONALES

Atentamente saludamos al señor don Benjamin E. Piza quien ayer llegó a esta ciudad después de haber pasado algún tiempo en los Estados Unidos.

—Mucho sentimos saber que la distinguida señora doña Juanita de Aragón no se halla bien de salud.

—Don Jacinto Xirinach y su apreciable familia llegaron ayer de su paseo por Cuba y Estados Unidos, y con tal motivo, nos complacemos en saludarlos.

—El señor don Enrique Mayari regresó de su viaje de negocios a Cartago donde reside con su apreciable familia.

—Don Mario Urbini, distinguida persona de negocios y Empresario del reputado Teatro de Variedades, también regresó de su corto viaje a Panamá. No dudamos que el señor Urbini nos traerá muchas sorpresas que harán las delicias de nuestro público. Con tal motivo, nos es grato saludarlo.

—En casa de la señora doña Manuela Paéz de Echeverría, tuvo lugar anoche la reunión de la Junta Directiva del Centro Social Trébol, con objeto de señalar el día de la próxima fiesta que celebrará tan simpático Centro. Enviamos nuestros parabienes a los iniciadores y deseamos muchas alegrías, y muchos buenos ratos a sus socios.

—Ayer tuvimos el placer de saludar a don Luis Demetrio Tinoco quien llegó procedente de Cartago.

—Se anuncia para el domingo entrante la próxima boda del señor Warren H. Mory y la bella señorita Berta Solórzano, de Alajuela.

Desde ahora deseamos a la gentil pareja muchas dichas.

—Ayer estuvo en ésta don Ernesto González.

—Don Carlos Aragón, uno de nuestros Diputados que más trabaja por nuestro porvenir financiero, también estuvo ayer en esta ciudad.

—Doña Rosalía de Rodó, esposa de nuestro amigo Manolo, será operada en la mañana del sábado próximo.

Mucho sentimos saber que la enfermedad que aqueja a la distinguida señora, tenga necesidad de la Cirujía para poderla aliviar.

Son nuestros deseos que la operación tenga un feliz éxito y que muy pronto tengamos el placer de verla restablecida por completo.

—Don Francisco Jiménez O., activo y muy estimado Gobernador de Cartago, regresó ayer a su ciudad.

—De Alajuela vino ayer el comerciante don Luis Felipe Montoya, quien acaba de adquirir el negocio que en aquella ciudad tenían los conocidos señores Steinvohrt.

—Antier sufrió un fuerte desvanecimiento, en las oficinas del Monte Nacional de Piedad, don Juan W. Valenzuela. Fué atendido por sus empleados y trasladado a su residencia, donde se le han prodigado muchísimas atenciones. Deseamos su mejoría.

—Alguna mejoría ha tenido don Manuel Ortega, quien sufre de reumatismo.

—En Cartago estuvo de paseo el conocido joyero don Francisco Meléndez.

—La señorita Rosalía Córdoba ha permanecido enferma durante varios días, aunque no de cuidado.

## La reunión de ayer en el Ministerio de Hacienda

A las dos y media de la tarde, conforme estaba anunciado, se reunieron ayer en el Ministerio de Hacienda, las personas que con anticipación había convocado el señor Ministro a fin de discutir diversos puntos de finanzas. Asistieron los siguientes caballeros: El señor Ministro de Hacienda; el señor Subsecretario de Hacienda, Lic. don Carlos Brenes, don Enrique Pinto, don Eladio Prado, don Juan Rafael Arias, don Tomás Soley Güell, don Ernesto González, don Carlos Aragón, don Adán Saborío y don Matías Trejos.

El principal objeto de la reunión fué tratar acerca de la manera más factible de respaldar los billetes del Banco Internacional.

En definitiva no se llegó a ningún acuerdo.

Según oímos en la calle, el señor Pinto externó la siguiente opinión: restringir todo lo posible la importación de artículos de lujo; crear un fuerte impuesto sobre la renta, parte del cual servirá para reponer la entrada que dejaría de percibir el Gobierno por la no introducción de los artículos de importación prohibida y la otra parte para el respaldo de billetes.

No habiéndose tomado ninguna resolución definitiva, se acordó volver a convocar la reunión el sábado próximo. Cerca de las cinco de la tarde, se dió por terminada.

## No se ha intentado estafar al Monte

Ayer circuló la noticia de que algunos vivos habían hecho una negociación ocasional en el Monte de Piedad.

Informaban que unos señores habían comprado en tiendas menores cortes de casimir a razón de ₡ 35.00 las tres yardas y que sorprendiendo a los empleados de aquella casa los habían empeñado a razón de cincuenta colones, con lo que habían obtenido una ganancia de ₡ 15.00.

Buscando el origen del rumor nos dirigimos al activo y competente tesorero-contador don Benjamín Escalante Roldán, quien nos dijo que no había tal pues allí la valorización de las prendas se hace con rara escrupulosidad para garantizar el enorme capital que allí han metido los socios entre los cuales figura ya medio centenar de los niños escolares de la ciudad de Cartago.

Queda pues desmentido el gratuito cargo.

## Las Corporaciones Científicas Costarricenses

La Normal de Costa Rica ha dirigido una excitativa a todos nuestros hombres públicos y científicos para que apoyen al nuevo departamento de consultas que allí se ha organizado, llamado a dar eficaces resultados en el porvenir.

Notamos que se han afiliado a ese movimiento las personas en su carácter particular, pero que no lo han hecho las corporaciones que aquí tienen vida.

Por eso damos esta idea a don Omar, para que previo acuerdo del Consejo de Profesores de la Normal y el Vº Bº del Ministerio, se solicite la colaboración oficial de los centros principales.

Ellos son: Facultad de Ingenieros, Idem de Médicos y Cirujanos, idem de Dentistas, Colegio de Abogados, Ateneo de Costa Rica, Unión de Mecánicos, Facultad de Farmacia y Escuela de Obstetricia.

Si esas corporaciones, y alguna otra que tal vez pueda olvidársenos, prestan su contingente oficial, la Escuela habrá hecho una positiva adquisición.

Dentro de una semana cada uno de los 1600 maestros de Costa Rica recibirá una circular de la Normal poniéndolos al tanto de la nueva oficina.

## Ferias de ganado en Alajuela y Heredia

Abelardo Rojas.....	13 novillos	San Carlos.....	a 49 kilo (especial)
Rafael Arroyo.....	10 »	»	» 51 »
Luis Rodríguez.....	13 »	»	» 48 »
Augusto Quesada.....	10 »	Chomes.....	» 48 »
»	»	»	» 44 »
Rafael Lobo.....	14 »	»	» 43 »
Matías Sobrado.....	15 »	Tempizque.....	» 48 »
»	»	»	» 46 »
»	»	»	» 44 »
»	»	»	(no se vendió)
Quesada & Cª.....	10 »	Alfonso Salazar... a 45 kilo	» 40 »
»	»	»	» 39 »
»	»	»	» 36 »
Compañía Ganadera... 20 vacas	Chomes.....	»	» 44 »
»	»	»	(no se vendió)
Trinidad Araya..... 36 »	Alfonso Salazar... a 39 kilo	»	» 37 »
Quesada & Cª..... 20 »	Francisco Cubillo..»	»	» 34 »
»	»	»	» 38 »
Alberto Chaverri..... 30 »	Rafael Hurtado...»	»	» 38 »
Cupertino Aguilar... 20 novillos	José Alan.....»	»	(no se vendió)
»	»	»	» 37 kilo
José Pacheco..... 45 novillos	Ballena.....»	»	» 37 kilo

Resumen: queda un sobrante de 80 reses para la feria próxima y están por venir no menos de 600 reses gordas.

Los precios bajaron muchísimo en las clases medianas por la abundancia.

CORRESPONSAL

## Disposiciones Oficiales

Se han publicado los siguientes acuerdos:

Que de Eventuales de la Cartera de Justicia se gire a favor del Director General de Telégrafos la suma de 140 colones para la instalación de un teléfono para uso del señor Presidente de la Corte Suprema de Justicia.

—Aceptar la renuncia que del cargo de Agente de Policía de La Mansión, cantón de Nicoya, presentó el señor Otoniel Hernández, y nombrar en su reemplazo al señor Plutarco Carrillo Obando.

—Dejar sin efecto el acuerdo N° 304 de 5 del mes en curso por el cual se nombra al señor Marcial Sojo Muñoz, Agente de Policía de Pocora.

—Nombrar en propiedad Agente de Policía de San Pedro del Cantón de Barba, al señor Urías Arguedas Montero, en sustitución del señor Isaías Núñez Ulate, cuya renuncia se acepta.

—Aceptar la renuncia que del cargo de Agente de Policía de Monte Redondo, cantón de Aserrí, presentó el señor José Ulloa, y nombrar en su reemplazo al señor Francisco Flores.

—Nombrar al señor Miguel Gómez Brenes, Agente de Policía de San Rafael, cantón de Poás, en sustitución del señor Emilio Rodríguez Salas, cuya renuncia se acepta.

—Nombrar al señor Ricardo Guevara Esquivel, Agente de Policía de Orosi, cantón de Paraíso, en reemplazo del señor Pablo Brenes Picado, cuya renuncia se acepta.

Stanley Lindo, señora e hija

manifiestan por este medio su agradecimiento a las personas que han tenido la amabilidad de hacerles presente su sentimiento de condolencia con motivo de la muerte de su hermano político y tío

MR. HARRY ZURCHER

San José, C. R., 21 Octubre 1920.

## Sección literaria

### Triptico

I

#### SONETO ACERBO

Van los hombres luchando decididos hasta el cielo rasgando escrutadores, ¡y ellos saben que al fin de sus labores bajarán al sepulcro ya vencidos!...

Van las aves tranquilas a sus nidos de la tarde a los últimos fulgores, ignorando que el sol de sus amores alumbrará sus huesos esparcidos...

¿Y las flores que brillan orgullosas luciendo su corola matizada, pensarán en la muerte de las cosas?...

¡Sólo el hombre, que eleva su mirada a regiones tan altas y grandiosas, bien conoce que es polvo... que no es nada!...

II

#### SONETO ENLUTADO

A la muerte de Lisímaco Chavarría

Eleva sollozante sus plegarias la musa del poeta abandonada, y el sinsonte se queja en la enramada que coronan campánulas y guarías:

Ya del cielo las puras luminarias no brillarán, poeta, a tu mirada... ya no oírás la romanza delicada del yigüirro en las frondas solitarias...

¡Yerto y sólo en la tumba te dejaron dulce bardo cantor de las montañas, y del agua y del sol y de las cosas!

Mas tus versos flotando se quedaron, como el humo sutil de las cabañas... como el suave perfume de las rosas...

III

#### SONETO MACABRO

Al Doctor Maradiaga que tiene en su mesa de estudio la calavera del indígena Santiago Cotete.

Le pregunté al Doctor, mirando aquella amarillenta y vieja calavera que hay en su mesa con mirada huera, si fué de algún varón o de una bella...

Tomó la humana miserable huella muy campante, y con cara placentera, presuroso me dijo de quien era el seco resto que pavor destella:

—Fué de un indio... Santiago se llamaba... a los golpes tremendos del machete cuando era yo estudiante sucumbió...

Un soneto macabro presentaba en el cráneo el indígena Cotete... ¡Catorce machetazos recibió!

Alajuela.

LRÓN VARGAS

## LIBRERIA ESPAÑOLA

Ofrece al público un surtido completo de artículos de escritorio. PRECIOS ECONÓMICOS :: :: ::

TELÉFONO 38

SAN JOSE Y CARTAGO, COSTA RICA

APARATDO 314

TEATRO MODERNO · Viernes 22 Octubre

GRANDIOSO FINAL en seis partes de la película

## El Hombre sin Patria

Luneta o Butaca ₡ 0-50

Mañana Sábado se proyectará la interesante película VANIDAD

TODO LO QUE NECESITA \* EL SASTRE \*

— EN EL —

Almacén de MATERIALES de ALBERTO T. BRENES y SOBRINO

— EL MEJOR SURTIDO — Y QUE TIENE PRECIOS MAS BAJOS

TEATRO TREBOL · Viernes 22 de Octubre

A PRECIOS POPULARES la sublime obra en cuatro actos, interpretación artística de la notable actriz BETTY NANSEN, titulada:

## Amor de Madre, Eterno Amor.....

Sábado: SOFIA DE KRAVONIA -- Domingo: El Fantasma sin Nombre

# Invocación del Papa a la Mujer

## Postales Españolas

PARA EL «DIARIO DE LA MARINA»

Madrid, Agosto 20

En la peregrinación siciliana que ha sido recibida poco ha por el Sumo Pontífice, ésta ha pedido a la mujer una acción enérgica para aliviar la Sociedad que sufre tantas angustias. Siempre hemos creído que la obra de la mujer en la vida es base de acierto y de salud. Hoy más que nunca, porque el hombre anda desorientado y poco es dable esperar de sus inspiraciones. Unos han perdido la Fé. Otros han perdido la confianza en sí mismos. Los hay que ambulan en las sombras tropezando y cayendo. La última guerra significa el trabajo varonil. Han derramado la sangre, han llevado la crueldad al postré límite, sin hallar una idea grande. La sociedad ha caído en el abismo, la familia corre peligro de disolución. Si la mujer no acude, habremos arribado a los días del retroceso definitivo.

«¿Quién hallará una mujer fuerte?» En el Libro de los Proverbios está proclamada la esperanza con palabras sublimes y únicas.

«Ella es más preciosa que lo que se trae de las extremidades del mundo». En verdad que de las lejanías viene el oro que amancilla el alma, ideas destructoras contrarias a la Religión. De allí fueron traídas legiones de salvajes que en medio de los ejércitos europeos añadieron horror al espectáculo del odio.

«El corazón de su marido pone en ella su confianza...» ¿Dónde la hallaría sino? No será en las contiendas de interés, ni en las emulaciones de la vanidad. Cuando el hombre cae en la lucha acógese al hogar y llama a la esposa, y en ella encuentra bálsamo que cura, amor que vigoriza, programa de regeneración.

«Busco lana y lino, y trabajo con habilidad de sus manos...» La madre vela mientras el hijo descansa; y en esa vigilia labora el lienzo albo con que se cubre el ara, la sábana en que reposa el fatigado, el mantel que embellece la mesa, la túnica del abrigo y del adorno, la lona que enlazada al mástil de la nave conduce a esta a través de los mares...

«Es como el navío del mercante que trae de lejos su pan...» La casa está triste, el marido huelga voluntaria o forzosamente. No hay que comer. Los niños lloran de hambre... La esposa sale en busca de alimentos. Ingéniasse con sabiduría; esfuérzase con incansable ímpetu; y torna con la cesta provista. Ha realizado el milagro de la

abundancia en la hora de la escasez...

«Reconoció una heredad, y la compró y plantó una viña con el trabajo de sus manos...» Cien veces la mujer reconstituyó o creó el caudal de la familia. Desgracias o despilfarros del marido acabaron con el tesoro. La esposa se afana, ahorra, economiza, libra al compañero de las viciós, atá los cordones de la bolsa doméstica... Sobre una moneda cae otra y el sacrificio forma el nuevo haber. En considerable parte de las riquezas que fecundizan la sociedad, se adivina la mano femenina, esto es, la previsión reparadora, el ejemplo útil.

«Conoce de fortaleza y fortificó su brazo...» Ella es débil por el cuerpo, y la propia sensibilidad lo hace ser débil de espíritu. El dolor ajeno la perturba; no lo es posible resistir la queja doliente sin ponerse de parte de quien la emite. Sin embargo, llegado el momento en que los otros elementos familiares flaquean, la mujer experimenta un crecimiento en su energía. Porque se juzga obligada a sustituir al decaído. Si pereció el jefe del hogar, ella es además de madre, padre. Une el cariño a la bravura. Defiende a los que engendró; es llave de la puerta, arma dispuesta contra el enemigo, consejo claro que ilumina el camino de la prole. Sin dejar de ser oveja dulcísima es fiera leona.

«La fortaleza y la honestidad son sus atavíos...» No necesita prescindir de los encantos de la gracia. Ni ha de cambiar el bello gesto para inspirar respeto. La sonrisa del alma pura se impone a los osados, porque es una forma de la majestad. Con el albo lirio de la castidad defiéndese invenciblemente de los empeños demoníacos... ¿Para qué ha de cubrirse de seda y de brocados si le basta para el triunfo de la hemosura con el condal nivel de la honestidad?...

«La mujer que teme a Dios, esa será alabada...» Sí; y esa es la mujer fuerte, la que urge hallar en las sombras que nos rodean. Feliz la casa donde ella mora; feliz el varón a quien acompaña en la existencia; feliz sus hijos, y dichosos cuantos reciben el honor y el júbilo de su trato.

Quando la encontremos, prosternémonos con reverencia; otorguémosle plácemes; rindámosle homenaje... Sobre su halo surgirán las futuras generaciones creyentes e iluminadas con el resplandor de los cielos.

J. ORTEGA MUNILLA

# Cables y telegramas rezagados

## en la Oficina Central de San José

Central Telegráfica, San José, Octubre 15 de 1920.

Cablegramas y telegramas que han quedado rezagados en esta oficina, por las razones explicadas a continuación.

Puntarenas 5 de octubre, Lorenzo Espavez; se llevó a hoteles en averiguación y manifestaron haberse ausentado del país. Avisé interesado.

Cascajal, 5 de octubre; Francisco Val. rín señas fábrica de hielo de Lindo, se llevó de conformidad, pero lo rehusaron. Avisado al interesado.

Abangarez, 6 de octubre; Higinio Vargas señas hotel Valencia, rehusado de allí, avisé al interesado.

Limón, 8 de octubre; Rafael Esquivel. Por el contenido del telegrama, es para Heredia, fué retransmitido allí, y le avisé al interesado.

Managua, 8 de octubre; Clemente

Pravia. Se embarcó para Nicaragua Avisé al firmante.

Bagaces, 8 de octubre; Eoloizo Hordóñez hijo, se preguntó en varias casas donde se hospedaban personas del Guanacaste, como también en hoteles, y como no fué posible encontrarlo, le avisé al interesado, sin darnos dirección.

Tres Ríos, 8 de octubre; José R. Mora con señas C. González Rucavado, no estaba allí, se le avisó al interesado.

Guápiles, 8 de octubre, María v. de Pérez se buscó lo posible, se pidieron señas 1 vez, y por segunda avisé al interesado quedar en rezago este telegrama.

Grecia, 9 de octubre; Amable Ballester, señas Colegio Seminario, llevado allí, pero se había ido para Grecia, avisado interesado.

Sardinal, 10 de octubre; Carcache hermanos. Desconocido éste, y se pidieron señas sin obtener contestación. Santa Cruz de Cartago, 10 de octubre; Piedades de García señas casa de don Manuel García, se llevó a dos personas de este nombre y lo rehusaron, avisé interesado.

New York, cable 10 de octubre, Lainfiesta; se averiguó y se nos manifestó estar ausente del país, avisada la oficina del cable.

Habana, cable 11 de octubre, Oliver Personal Compañía Viñas; se ausentó del país, avisada oficina del cable.

Tegucigalpa, 12 de octubre, general Samuel Sediles; se ausentó del país, avisado interesado.

Guatemala, 12 de octubre, Mercedes Unda Arriola; se ausentó del país, se le avisó al interesado.

San Salvador, 12 de octubre, Marco Castro S., es para María Castro S. que estaba en el Teatro Variedades, pero se ausentó del país, avisé interesado.

La Unión, 12 de octubre, Cecilia Valdéz de Abarca Castillo; preguntó a don Bartolo Abarca hotel «Española», como también en los demás hoteles, a personas de este apellido, sin efecto, se avisó al interesado.

Tegucigalpa, 12 de octubre, Francisco Molina, se preguntó a personas de este apellido de acuerdo con los nombres que se registran en el libro de señas que lleva esta oficina sin resultado, avisado al interesado.

Guatemala, 12 de octubre, Josefina Mezerville; se preguntó a familias de don Camilo y Emilio Mezerville, manifestando no ser conocida para ellos esta señorita, se le avisó al interesado, también se llevó en averiguación a los hoteles.

Santa Ana, Centro América, 14 de octubre, Otilia v. de Schold y sobrino; se ausentó del país, se avisó al interesado.

NOTA: En el público se anota diariamente todos los rezagos para que se sirvan dar alguna dirección. Para publicar estos rezagos se cuida de buscar señas antes en el libro que se lleva para anotar las direcciones que se nos suministren en la ventanilla, y también se acostumbra sacar los rezagos por medio de tres distintos mensajeros.

Jefe de Rezago e Inspector de Oficina

**AZAFRAN**  
**LA GRAN VIA**  
Semillas Hortalizas Frescas  
CEBOLLA CANARIA

**Jardinería**  
**LA FLORIDA**  
Teléfono 604

**LA Jardinería Central**  
avisa que por cuanto se aproxima  
EL DIA DE FINADOS  
hagan sus encargos con anticipación  
No hay que olvidar que esta Jardinería siempre dá cumplimiento con sus clientes.  
SIEMPRE BUSQUEN el TELEFONO  
No. 233

**HECTOR ESQUIVEL**  
ARTICULOS DE FERRETERIA  
PAILAS DE HIERRO  
PUNTARENAS COSTA RICA

**SAN CHONG & Co.**  
IMPORTADORES  
Venden por Mayor y Menudeo  
PUNTARENAS, C. R.

**Miguel García**  
Pasaje Jiménez - SAN JOSE  
**BODEGA DE ABARROTES**  
Ventas al por MAYOR y MENUDEO  
Apartado 1023 - Teléfono 711

**LA CENTRAL**  
y  
**LA INDUSTRIA**  
VICENTE GONZALEZ P.

## Imprenta María v. de Lines

Se imprimen toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, etc.  
Teléfono No 1038. GRAN RAPIDEZ Precios módicos

## Guayacol Glicerofosfatado del Dr. Johnson

Para todas las enfermedades del pecho

PREPARADO UNICAMENTE POR  
**HERMANN & ZELEDON, BOTICA FRANCESA**

## "AMBOS MUNDOS"

URIBE & PAGES  
Acabamos de Recibir:

Sombreros pita «Montecristi» legítimos, CASIMIRES INGLESSES, Géneros de lana para trajes de señoras, Ciruelas francesas, Hiladilla de algodón, Bombillas Eléctricas OSRAM, Cuerdas alemanas para guitarras de tripa y entorchadas de seda, Confités ingleses y americanos y muchos otros artículos más. TODO: A PRECIOS BAJOS.

Háganos una visita y se convencerá de ello

**TIENDA DE CALZADO GIL**  
Acaban de llegar las últimas novedades en Hevillas, Cueros y Telas de Fantasía para Calzado.  
Hormas últimos estilos de París y Madrid para Señoras y Caballeros, todo comprado por su dueño, quien se pone a la disposición de su clientela.  
CALLE ALFREDO VOLIO - NORTE  
Apartado 665 \* SAN JOSE, C. R. \* Teléfono 509

**ESPECIALIDAD EN CALZADO COSIDO**

Teléfono 788 **L. VANNI & Co.** Apartado 999  
**GENEROS ++ ABARROTES ++ VINOS**  
**SASTRERIA**  
En este Departamento tenemos un CORTADOR DE PRIMERA y competentes oficiales que dejarán satisfecho el gusto más exigente.  
Trajes de Puro Casimir desde C 90-00 hasta C 170-00  
50 varas al Sur de Chepe Esquivel - SAN JOSE, COSTA RICA

**LA PERLA**  
DE  
**MARCELINO LOSILLA SANZ**  
Sita frente al BANCO DE COSTA RICA  
Existencia constante y SIEMPRE RENOVADA de toda clase de tejidos y artículos de fantasía importados directamente de las fábricas. Acabo de recibir LANAS y GENEROS DE FANTASIA para trajes de señora  
Casimires Franceses para vestido de hombre y un precioso surtido de cintas de seda  
PRECIOS SUMAMENTE BAJOS -- HACEDNOS UNA VISITA

**Proteja sus DOCUMENTOS**  
y sus DOCUMENTOS protogerán sus negocios"  
ESTO SOLAMENTE SE PUEDE OBTENER POR MEDIO DE LAS CAJAS DE SEGURIDAD  
**THE SAFE-CABINET**  
AGENTES: PIZA E HIJOS

**W. R. GRACE & Co.**  
Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cemento - Gasolina  
Papel - Ferreteria - Abonos - Drogas  
Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería:  
Guatemoc, S. A., de Monterrey, México  
Fabricantes de las renombradas Cervezas:  
**Carta Blanca - Bohemia - Monterrey**

Agencia de **W. R. GRACE & Co.**  
SAN JOSE DE COSTA RICA  
Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

**"Rexine"**  
BRAND  
LEATHERCLOTH

Sin rival para guarnecer mobiliario, automóviles, etc., para la Zapatería, para la Encuadernación y para las Industrias de Bolsas y artículos de fantasía.

Es un material absolutamente diferente del cuero, y aparte de su costo que es muy inferior, es artículo superior bajo todos conceptos.

Tiene el mismo aspecto el mismo granulado y colorido que el cuero, pero dura mucho más y conserva su color y acabado por MAS LARGO TIEMPO.

El tejido mitación cuero REXINE ha pasado la prueba del tiempo y se usa en todo el mundo.

**REXINE, LTD., HYDE**  
Nr. Manchester, Inglaterra  
**EL MUSEO COMERCIAL**  
Agentes  
Apartado 636 - Teléfono 852

**DIA A DIA**

**Costa Rica primero, Costa Rica después  
y Costa Rica siempre**

COLUMNA DE JUAN CALVINI

Antier cayó un «rayo en seco» que hizo temblar a medio San José, y el otro día cayó una serie de rayos «en mojado» que hizo rezar el «Santo Dios Santo Fuerte, Santo Inmortal...», a más de un buen vecino de esta ciudad de rayos, economistas, ministros y... JUNTAS DE NOTABLES. Una nueva dicen que se celebrará hoy a las dos y media de la tarde en el Despacho del Sr. Ministro de Hacienda, «para tratar de los graves problemas económicos de la patria, etc. etc.»

El último mono... digo, notable, llegará al Despacho del Sr. Ministro de Hacienda, por ahí de las tres o cuatro de la tarde, y le preguntará a los que encontrará allí comodamente arrellanados en sillones de cuero: «Que ha habido, y claro, se le contestará: «Nada!» Y después de la breve exposición del Sr. Ministro con respecto al importante objeto de la reunión, o sea: «los graves intereses o problemas económicos de la patria, etc. etc.» los notables comenzarán también—no sin que haya pasado un período de silencio más grave todavía—a externar sus opiniones. Unos opinarán, informando que el cambio está alto y que el precio del café y del azúcar ha bajado. Otros que la cuadratura del círculo ya está resuelta. Otros que la sinartrosis no es otra cosa que una consecuencia directa de la atrofia de la sincondrosis. Los más, entre los que están los sabios mudos que nunca opinan... en reunión, oírán todas las peroratas con simbólico silencio. Después de oídos todos los «pareceres» el Sr. Ministro dará, con voz fúnebre, las gracias más expresivas a los notables concurrentes, por su acendrado patriotismo, y les prometerá que se hará uso discreto de tan valiosas opiniones. Y... a la calle todo el mundo.

Y, los curiosos que han estado estirando el pescuezo desde afuera para pescar algo de primera mano en las profundas deliberaciones, se acercarán ansiosos a sus conocidos notables y aún a los desconocidos, para preguntarles: «¿Qué hubo?» y escucharán la frase «consagrada por el uso»: «NADA!» Y... después, a ver qué dicen los periódicos! Muchos de los «notables» buscan su nombre ansiosamente, lo leen con fruición, y comienzan a sufrir de sinartrosis de la «nuque». Los más ya están tan acostumbrados a esas ridículas escenas que van a ellas por distracción, no oyen lo que se dice, ni dicen nada, y se olvidan de los sillones y del Ministro tan pronto salen al aire.

Entre Junta de Notables y Junta de Notables se calcula que deben pasar de seis a ocho semanas. Durante esas ocho semanas se lee la prensa para «armonizar» el criterio, y al fin de ellas... otra Junta de Notables.

Vaya, vaya, vaya... Y cómo nos divertimos. Entre tanto el «cambio sin cesar se agita, en el piélagos inmenso del vacío... ministerial».

Se acuerdan ustedes de aquello que decía Aquileo, si no me equivoco—y si no fué él otro igualmente sabio y chistoso:—

«A nadie le ha pasado lo que a mí me pasó, en la Junta de Notables... me robaron [el reloj]»

Vean ustedes si son viejas ya las tales Juntas de Notables!

«El día que yo gobierne, si es que llevo a gobernar... Pun!... Lo menos dos mil cabezas por el suelo rodarán...» (Pónganle música). Bueno, vamos a cuentas. No tantas, no tantas. Porque hemos de saber que no todos los administradores que se usan para ponerse el sombrero son CABEZAS en el sentido que le queremos dar a esa palabra. «Sea como ello fuere» (frase consagrada por el uso) lo digo únicamente para asustar al señor Gobernador antes de decirle lo siguiente:

**CARTA ABIERTA**

Señor Gobernador de la Provincia,  
Presente.

¿Ha viajado usted en los carros del tranvía de San José, ya viajan hacia arriba o viajan hacia abajo, durante los últimos seis o doce meses de su bondadosa gobernación?

Contestación: —NO!  
Ah! pues con razón. Hágase un solo viajecito, de vez en cuando, y verá usted cómo se aglomeran los pasajeros en las plataformas, estando el interior casi vacío, ocasionando molestias sin cuento a los que con justicia desean entrar o salir mediante el pago del módico real. He visto señoras en diversas ocasiones, que han decidido mejor no tomar el carro, a pesar de haber campo hasta «para tirar para arriba» dentro del carro, pues las condiciones de la plataforma de entrada eran totalmente imposibles. Y «para no cansarlo» cierro aquí.

¿No cree usted que se podría hacer algo en el sentido de corregir ese mal tan molesto e inculco, impartiendo una ordenencia al susodicho tranvía a fin de que los conductores regularicen el asunto sin contemplaciones de ninguna especie?

Y quedo, como siempre, su affmo. amigo y S. S.,

JUAN CALVINI

Nota:—¡Ai perdone!

¡Si esta Señora padecerá y sufrirá, como el actual gobierno, catarata, que cada día se les extiende, como le sucedía al Señor Canciller Pasquier en los momentos en que Víctor Hugo le preguntó. ¿Cómo van esos ojos, Señor? Para estas cataratas el más eficaz recurso se halla en el respeto social y en el espíritu público...

ZENÓN CASTRO R.

San José, Octubre 21 de 1920.

**Por los que trabajan**

San José, Octubre 21 de 1920.

Sr. D. Francisco M<sup>a</sup> Nuñez P.

He leído con sumo placer la crónica que Ud. publica de su visita al taller de un escultor nacional; ella revela lo mucho que Ud. se preocupa por ser heraldo de los que no obstante sus dotes conque la naturaleza los brindó, quedan orillados en el camino de la vida, porque no hay una mano generosa que viéndolos pobres, se tienda a protegerlos.

Como el amigo Zúñiga hay otro jovencito que bien valdría la pena de que los hombres del gobierno lo ayudaran con una beca para que concluyera sus estudios de ingeniero electricista; me refiero al esforzado joven don Marcelino Díaz Hernández, que gracias al deseo vehemente de surgir, y quien sabe con cuantos sacrificios, pues es un joven pobre, se trasladó a la gran Nación Norte Americana desde donde vienen cartas de personas de reconocida autoridad moral haciendo elogios bien hermosos del esfuerzo y perseverancia de este raro ejemplar de costarricense q' de día trabaja, ya en una fábrica de automóviles, ya en un taller eléctrico o donde se le presente el real, y de noche se va a la Escuela de Artes y Oficios, porque él como le dice a su señor padre, el honrado artesano don Francisco Díaz, quiere cuando regrese a Costa Rica, serle un hombre útil a su familia y a su patria.

Jóvenes como Zúñiga y como Díaz son acreedores a que el país los proteja ya que ellos tienen la visión de que el trabajo es fuente de toda prosperidad.

Con muestras de cariño y reconocimiento porque es Ud. uno de los pocos que se ocupan de encomiar el obrerismo nacional, me suscribo de Ud. att<sup>o</sup> S. S.,

CLEMENTINO CHÁVEZ SÁENZ

El Doctor R. CALDERON MUÑOZ

ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del «Banco de Costa Rica», frente a don Nicolás Meza.

Al mismo local se trasladó el Dr. FONSECA CALVO

**ZAPATERIA LA MODA de Sabatino**  
Calle de la Estación al Atlántico

**Almacén LA MAGNOLIA**  
ACABA DE RECIBIR EL FAMOSO WHISKY ESCOSES DE JOHN DEWARD & SONS  
**WHITE LABEL**  
A los precios más bajos de plaza  
ESCARRE HERMANOS

**RESTAURANT EUROPA**  
SAN JOSÉ COSTA RICA

**AVENIDA DE LAS DAMAS**  
  
Talabartería **JIRON**

**Rafael Ajoy y Cía.**  
EN PUNTARENAS  
La Tienda LA BOLA DE ORO  
Ventas al por mayor y menor  
Apartado N° 8 Teléfono N° 15  
EN SAN JOSE  
Un Depósito de Mercaderías  
100 varas al Norte del Carmen  
Apartado N° 1145 Teléfono N° 816

**LA REINA**  
De R. GUILARTE y Co.  
Acaban de recibir un surtido de sombreros de paja que venden a precios bajos.  
Pronto empezará a llegar el gran surtido de sedas, tafetanes, voiles, crespones, etc., comprados personalmente en Europa y Estados Unidos.

**El Cometa**  
Taller de Fundición de HIERRO y BRONCE  
ESPECIALIDAD en Trapiches, Pailas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.  
Se compran Hierro y Bronce usado a buen precio, un Torno, un Cepillo y un Taladro tamaño grande.  
Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.—SAN JOSÉ. APARTADO N° 239.  
MARTIN y MEDINA

**Quong Tai Chong & Co.**  
(JACOBO SANCHEZ)  
IMPORTADORES Y EXPORTADORES  
PUNTARENAS, C. R.

**CARPINTERIA Y EBANISTERIA**  
Fábrica de Marcos, Repisas y Muebles — Últimos Estilos  
AURIEL GALLARDO A. Parque de Morazán Frente a «La Viña»

**Fábrica de Jabones y Velas de Esperma**  
JESUS MARIA CASTRO V.  
25 varas al Norte de la Plaza Viquez  
Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

**«LA LUZ»**  
Tienda, Sastrería, Camisería y Sombrerería  
Se trasladó al antiguo local de don Ramón Madrigal lado Este frente al Mercado  
Precios sumamente bajos  
Fino trato y honradez en nuestras operaciones  
Antes de comprar en otra parte consulte los precios en la tienda «LA LUZ»  
Teléfono No. 344 - Cable «TUVIC» - Apartado No. 858  
TOBIAS A. VARGAS C.

**C. MARTIN Y Cía.**  
Teléfono N° 349 Apartado N° 807  
Cerveza de malta alemana  
Queso Patagrás  
Papel Sulphit — Vino del Rhin  
LOCION BIRKEN WASSER  
sin rival para hacer crecer el pelo y quitar la caspa

**Camisas «IDE»**  
Recibió «LA GITANA»  
Tienda de Novedades de ESQUIVEL & HNOS.  
Apartado No. 505 Teléfono No. 742

**Dr. M. FISCHER**  
DENTISTA AMERICANO  
Avisa a su numerosa clientela, que ha trasladado su OFICINA DENTAL al hermoso local situado esquina opuesta al Correo, lado Norte.—SAN JOSÉ.

**Tack Ling Hung & Co.**  
(GIL CONG)  
IMPORTADORES -- PUNTARENAS

**LA BICICLETA**  
— DE —  
**ROGELIO M. GÜELL**  
PRECIO DE LICORES:  
¢ 2.20 el litro -- ¢ 1.60 la botella  
¢ 0.80 media botella  
SAN JOSE COSTA RICA

**ASCENSION ESQUIVEL**  
ABOGADO y NOTARIO  
Calle 6a. -- 75 varas al Norte del Mercado

**«La Proveedora»**  
Molina, Vargas y Madrigal  
Almacén de Abarrotes, Provisiones, Vinos y Géneros  
Ventas al por Mayor  
Precios sin competencia  
Teléfono No. 619 -- Apartado No. 931

**La Esmeralda**  
Cubero Hnos.  
Surtido completo de Licores Extranjeros y del país.—Abarrotes, Confituras, Dulces y Repostería.  
Exquisito Servicio - Aseo esmerado  
Precios de Remate

**HOTEL CARIBE**  
FRENTE AL PARQUE VARGAS  
CUARTOS MUY HIGIENICOS CON TODOS SUS MUEBLES NUEVOS  
ESMERADO SERVICIO DE COMIDAS  
SERVICIO INMEJORABLE DE CANTINA  
Háganos una visita y se convencerá de que este HOTEL de primera orden es el UNICO EN SU CLASE en  
PUERTO LIMON - Costa Rica

**El Sr. Ingeniero don Lucas Fernández**

El criterio de los hombres al juzgar a sus conocidos es tan caprichoso, que al palparlo, queda uno incrédulo. Este Señor Ingeniero, hijo del muy honorable y excelente Señor de su mismo nombre, ha sido observado por mí desde sus primeros años, y estimado por su conducta ejemplar. Cuando ascendió a la esfera oficial, lo observé desempeñando varios cometidos. Siempre lo ví muy digno del aplauso del superior. Nunca of asociar a su nombre distinguido una tacha. ¿Estaré sordo? He de cerciorarme. Hace como cinco meses, conversando yo con mi maestro Dn. Alberto Echandi acerca de varios hombres aptos para nuestro servicio público, al mencionar este señor Ingeniero, oía mi maestro decir: «Don Lucas es muy hombre sobre la base de la dignidad, competente en su profesión y muy veráz en su comunicación con los demás.» Ha sido siempre mi apreciación. Conversando hace pocos días con un señor, a quien, de lejos, proclamo muy estimable por ingenioso y laborioso, le of estas palabras: «¿Y a don Lucas quién lo recomienda?» Yo le contesté: «Dn. Lucas está bastante recomendada»

do por sí solo.» Este interlocutor mío es munícipe. Estoy en desacuerdo con él a pesar de mi cariñosa estimación. Me atengo tranquilamente al juicio de mi chele maestro don Alberto citado.

Hoy, en uno de los papeles pregonados por los chicos que cultivan entre otras cosas, la intemperancia, leo la renuncia del señor Ingeniero Municipal don Lucas Fernández. ¿Qué habrá ocurrido en el seno de la Corporación? Me pregunto sin hacer alboroto... Nada: cada munícipe, inclusive el que entre ellos está de cabeza, tiene su criterio aparte del de los otros, y no se entienden, y don Lucas se ha visto atribulado, y ha dicho: «Así no va el gallo». Ahora me explico la nulidad de la actual administración municipal, de la cual es exponente la situación de las calles de la Capital, y la inmovilidad de un sencillísimo asunto que hace de ochenta a cien días sometí a la consideración de la Corporación...

PERSIANAS, Felpudos, Cortinas, Colchas, Colchas, Sábanas, Fundas, Géneros para Colchón, Limpiones, Cristalería, Tazas, Adornos de todas clases, Cuadros, Macetas, etc., etc.

Al Siglo Nuevo

**Zapatería GAMEZ**

NUESTROS PRECIOS LOS MAS LIBERALES  
NUESTROS ESTILOS LOS MAS MODERNOS  
VISITENOS

100 varas al Norte de la Librería Lines, San José

**TRASLADO**  
Aviso a mis clientes y al público en general que he trasladado mi Taller de Sastrería al Pasaje Jiménez, contiguo a los señores Coronado sucesores.—RAMÓN A. MIRANDA.

**VIDAL Y JOSE JOAQUIN QUIROS**  
ABOGACIA Y NOTARIADO  
Oficina en las Arcadas, frente al Teatro Nacional—Teléfono 95

**HOTEL VICTORIA**  
(EX-LONDRES) Puntarenas  
Frente al Parque Victoria, La Ereka y Centro de Amigos  
Pensión mensual..... ¢ 50.00  
Pasajeros, diario..... .. 5.00  
Un tiempo..... .. 1.50  
JACINTA MATAMOROS

**BAULERIA - LA VASCONIA**  
Se fabrican y arreglan BAULES  
3ª Avenida Este, frente a ALSINA  
Apartado 50 — V. FERNANDEZ

**Quong Tai Chong & Co.**  
(JACOBO SANCHEZ)  
IMPORTADORES Y EXPORTADORES  
PUNTARENAS, C. R.

**MATEO FOURNIER Q.**  
DENTISTA  
Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

# Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, C 0.75 por inserción, minimum 4 inserciones. Exceso: 3% céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**"El Mar"** ERNESTO EY ofrece al por mayor y al detalle un surtido completo y nuevo de **loza esmaltada y de china.**

**Olrrait!** Este cigarro se distingue por su aroma especial, resultado de una larga experiencia en la selección de las mejores clases de tabaco para su elaboración.—Marca Henry Clay C.—Se vende únicamente en «La Marina».

**\$ 2,000** Se solicitan con 1 1/2 año de plazo. Se ofrece garantía hipotecaria primera clase y se reconocerá buen interés.—Ofertas al Apartado 861.

**Aproveche** usted la ocasión—que la pintan calva—vendo novelas de segunda mano, pero en buen estado—colección de leyes de Costa Rica de varios años—un Diccionario Salvat—una máquina de escribir Smith Premier invisible etc., etc.—RICARDO MORA FERNÁNDEZ.

**Escritorio alto** en muy buen estado se vende en el taller de ebanistería de Roberto Ramón, contiguo Imprenta Alaina.

**Tengo encargo** de vender un lote de frascos para confites y varias urnas para tienda y pulpería.—Entenderse con R. J. Vargas, Mercado de Cartago.

**Aserradero** En «La Pólvora» se prepara madera ajena.

**En punto** céntrico se alquilan dos piezas amuebladas y con servicio interior. En esta oficina se informará.

**Verdadera oportunidad!** ALQUÍLASE local a 100 varas Norte Mercado.—Véndese gas carbónico; Carretones de resortes; Tanques hierro y madera, capacidad 3,000 a 100 litros; Tubería acero 2/2" por 6 varas y compresor listo fabricar hielo una tonnelada diaria; Motor eléctrico 4 caballos; Instalación completa para elaborar refrescos 120,000 mensuales y lote botellas despicadas y para corcho.— Informes en Empresa SANTA ANA.

**Cámara Fotográfica,** tamaño 6 1/2 por 8 1/2, lente alemán muy fino, véndese. Informes en nuestras oficinas.

**@ 25-00 gratificación** al que encuentre perro perdido de la casa de don Ricardo Mora Fernández, canelo oscuro, como de 32 centímetros de alto, raza chihuahua.—ABEL ROBLES.

**Deseo** comprar un buen revólver.—Dirigirse apartado 1071.

**LA PARRA** de LUCAS OLIVARES, se complace en manifestar al público en general y a su clientela en particular, que sirve los mejores cafés, té y chocolates, a CUARENTA CENTIMOS cada servicio.

**Alegre su hogar** o aumente su clientela en un 50% comprando un fonógrafo «Victor» con corneta de madera y 50 buenos discos.—En el Petit Café «La Florida» le darán informes, esquina diagonal al Teatro América.

**Se vende** un magnífico billar francés de carambolas con todos sus accesorios.—Pulpería «La Playa del Pacífico», de Rafael Valverde Soto.

**Alquilo** dos o tres cuartos con servicio interior. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

**Vendo** varias casas en esta ciudad. Informará Vital Loiza en la tienda de don Gabriel Vargas.

**\* A VISO** Se vende una Fábrica pequeña de Fideos.—Para informes en la Farmacia Moderna.

**Local para comercio** alquilo uno esquinero buen punto. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

**Desea Ud.** una posición en el comercio? Ud. puede obtenerla si es miembro de la «Sociedad de Socorros Mútuos de Empleados de Comercio». Esta Sociedad ayuda eficazmente a los empleados sin trabajo. Le ofrecemos una buena colocación. Infórmease con el Secretario don Andrés Boza Cano.

**Se vende** un motor eléctrico para una máquina de coser en la Fábrica de Peinados, frente al parquecito del Sagrario.

**Patente** se desea comprar de taquilla y vinatería.—Entenderse con Otoniel Castro en «La Isla del Coco».—Barrio del Pacífico.

**Se vende** Canfin «Luz Superior» y Cerveza Balboa.—Entenderse con Roberto Jiménez Ortiz, 100 varas al Norte del Royal Bank. Teléfono 1639. Apartado 409.

**Caldera y Motor** 10 H. P. en perfecto buen estado se vende una. Informará en San José Santiago Fernández, apartado 229 y en Alajuela Antonio Soto.

**Automóvil FORD** con poco uso y todos sus accesorios, se vende por \$ 2,800-00 (dos mil ochocientos colones).—Dirigirse al Apartado 63.—Alajuela.

**Finca en venta** A media hora de esta capital: consta de 30 manzanas de caña de azúcar, 15 de café y 6 de potrero; un trapiche excelente, de 5 pailas, movido por fuerza hidráulica y tres casas, una de administración y dos para peones.—Informaremos aquí.

**Si Ud.** va hoy a LA MARINA, le tocará escoger el mejor y más lindo abanico. El precio ni se lo imagina Ud.

**Zapateros!** AVELINO DE LA PEÑA & Cía., pagan en Limón los siguientes precios:

MONTADORES DE CLAVADO	
De Señora	3 25
Hombre	3 75
Tres zuelas	4 00

MONTADORES COSIDO	
De Hombre	7 00
De Señora moruno	5 50

ALISTADO	
Bota	1 00
Zapatilla	0 80

Por calzado de medida se pagan extras.—Trabajo abundante.

**CRMENTO** marca SANTA CRUZ a \$ 7.00 saco en Puntarenas.—S. ARAUZ S.

**Silla de Barbería** giratoria, se necesita una.—Ofertas a Víctor M. Cubero en Cartago, o Juan Arias en San José.

**Motor eléctrico** de dos caballos, 110 volts, se necesita uno.—Ofertas a la Librería Lehmann (Sauter & Co.)

**VENDO** mi casa situada en el Paseo de Colón y un juego de muebles de comedor.—Entenderse conmigo en la misma casa.—MARÍA V. DE MONTOYA.

**Se necesita** una turbina para fuerza hidráulica para trabajar en una represa de nueve metros de altura y 900 litros por segundo.—Dirigirse al apartado 23, Puntarenas.

**12 de Octubre** El taller Gómez Miralles, ofrece a bajos precios una bonita colección de fotografías de los festejos del 12 de Octubre.—Teléfono 490.

**Vendo** una propiedad esquinera a la entrada de la Plaza Víquez, calle de Desamparados. Buen punto comercial.—JOAQUÍN MONTERO, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

**Maderas** Gran surtido en el Deposito de P. Falsimagne, contiguo al almacén de Jaime Carranza. (Tablones, tablillas, toda clase de maderas de cuadro, en tablas y reglas. Precios muy bajos.

**Bestia** Tenemos encargo de comprar una grande, fuerte, bonita y de buen paso, especial para jornadas fuertes en malos caminos.—MORA & Cía.—Avenida Central, frente al Palacio Nacional, San José.

**Vendo** Parafina, Resina, Papel de periódico, Balsa y Heno. Dirigirse a «La California». Teléfono 249.

**OJO!** Potrero de 50 manzanas vendo en clima fresco. Para oficinas alquiler locales, parte alta Acuña-Bedout.—BASILEO ACUÑA.—San José.

**Vendo** una casa de habitación, de regular tamaño, bien construida, con servicio de cloacas, situada 50 varas al Norte del Teatro América.—LUIS JACINTO TREJOS.

**Hierro para techo** de segunda mano, así como cal y arena, se vende en el Deposito de Maderas de P. Falsimagne, contiguo al almacén de Jaime Carranza.

**Cafetaleros!** Manteados de todos tamaños y a mitad de precio.—RAMÓN MADRIGAL E HIJOS.

**Sierra circular** montada con su faja y una sierra repuesto, 7 pulgadas de diámetro, vendo, Robén Montero, 200 v. al este Botica Española.

**Vendo** Arroz y Cigarrillos salvadoreños «La Morena» que acabo de recibir.—RICARDO MORA FERNÁNDEZ.—Corredor Jurado.

**Contador Mercantil** con suficiente práctica en Teneduría de Libros y buenas recomendaciones, desca trabajar en cualquier parte del país. Dirigirse al apartado N° 5 en Alajuela.

**Ojo!** POLVORA, OJO! El polvorista español pone en conocimiento de su clientela y público en general, que ha abierto de nuevo su Taller de Pólvora elaborada en la Calle 12 Sur, 300 varas al sur de don Cesáreo García. Despacho en la Cafetería del señor Guevara, 200 varas al S. de la Soledad. Apartado 387.

**Importante** En toda compra que Ud. haga en la FABRICA DE CASTRO AVILES, obtendrá un 3% de descuento.

**Contra Paludismo** El único preparado que cura este terrible mal.—Deposito y Agencia: FARMACIA GRILLO.

**Vendemos** un juego de urnas y mostradores en buen estado.—JOSE MA. CALVO & Cía. «La Gloria».

**Victor M. Aguilar E.** Vende HILO blanco y negro de todo número, marca «Azul» y Jabón «Señorita» por partidas a precios más bajos que los de plaza.—Llame al Teléfono 273. San José.

**Almacén de Granos**  
**ROMULO ARTAVIA**  
San José — Costa Rica

## Movimiento diario

**Santorál**  
Día 22.—Santa María Salomé.

### Nacimientos

Francisco, de Agustín Castro y Mariana Argüello.  
Francisco, de Antonia Calderón Mondragón.  
Miguel Angel, de Víctor Guevara y Ruperta Quirós.  
Noemy, de Raúl Pérez y Adelia Arroyo.  
Ricardo, de Jesús Morgan y Lucila Durán.  
Ramón, de Manuel Ureña y Rosenda Brenes.  
Adolfo, de Adolfo Aguirre y Paulina Rodríguez.  
José María, de José López y Pilar Robles.  
Williams, de Julio Caballero y Herminia Aguilar.

### Defunciones

Tobías Reyes, 42 años, San José.  
David Calderón, 45 años, Juan Vías.  
Lorenzo Rojas, 26 años, San José.  
Francisco Salazar, 89 años, Alajuela.  
Inés Gómez, 19 años, Santa Ana.  
Ramón Luis Ureña, tres meses, San José.

### Pasaportes

Luis Gamboa Gutiérrez, para Panamá y Estados Unidos.  
Rafael Alvarado Quesada, para Panamá y Nueva York.

### Marítimas

Limón, octubre 21.—Hoy a las 8 a. m. ancló procedente de Cristóbal, Canal Zona, con 18 horas de travesía y consignado a U. F. C° el vapor americano «Calamares» de 4,555 toneladas. Capitán H. Spencer con 151 tripulantes. Pasajeros: Tomás, Calixto, Isabel y Luisa Boschen, Emilia Boschen, Ernesto, María y Serafina Casmis, Juan D. Dominico, M. H. Gendy, Carlos González, José Goicoechea, Aubrey y Mary L. Inglis, Antonia Inglés, John Johnson, Jessie, Lilliam y Harry Johnson, Pillis Leith Milton Maduro, Labibe y María Mirhige, Enrique Nazari, Misidu Orozco, Dolores Pérez, Benjamín Piza, Michael Rosalky, Mauricio Toledano, Mario Urbini, Amalia Valverde, Jacinto, Lola, Clara, Lilia y Miguel Xirinach; 9 en tránsito y 73 en cubierta. Correo 638 sacos y 4 paquetes. Carga General.  
Hoy a las 6 y 30 ancló procedente de Bocas del Toro, con 12 horas de travesía, consignada a Rodríguez y Burgos la lancha costarricense «Leo-

**SEDAS para BORDAR (Blanca y Colores)**  
Hilos metálicos para bordar -- Los mejores preparados para las uñas  
— MEDIAS DE SEDA MARCA "EIFFEL" —  
Artículos de Modas y Costuras para Señoras y Niños  
CLOTILDE CUBERO DE ARIAS—Al final de la Calle 3ª Sur, LABERINTO, la misma calle del Colegio de Señoritas.—SAN JOSE.

**RAMON MADRIGAL e HIJOS**  
Están recibiendo el surtido más grande en el País  
**VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR**

nors, de 30 toneladas. Capitán J. Smith y con 4 tripulantes. Pasajeros: Evangelina Arias y niño, Otto Hebert y Juven Hidalgo. Sin correspondencia. Carga general. El Capitán de Puerto, G. Acosta.

**Correspondencia llegada**  
Correspondencia llegada hoy en el vapor «Calamares»:  
59 sacos de cartas de Estados Unidos, Europa y Sur América; 36 sacos de impresos y 446 sacos de paquetes postales.

**Programa**  
del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las ocho en el Parque Morazán.  
19—Good Bye Broadway Hello France—One-Step—Baskette.  
29—Elisa y Claudio—Obertura—Mercedante.  
30—My Cairo Love—Serenata Egypcia—Zamecnik.  
49—Carmen—(Bouquet de Melodías). Bizet.  
50—Los Patinadores — Vals — Waldteufel.  
Viernes 22—10—1920.

El Director,  
ROBERTO CANTILLANO

**Salidas de Correos**  
El sábado próximo, a las 8 a. m., se despachará correspondencia para México, Guatemala y New Orleans, vía Cristóbal; América del Sur y Antillas, vía Colón, por el vapor «Calamares».  
—El domingo próximo, a las 8 a. m., se hará despacho de correspondencia para las demás Repúblicas de Centro América, por el vapor «Acajutla».

**Espectáculos para esta noche**  
*Teatro América.*—Programa de Variedades por los celebrados artistas Resurrección Quijano, Eugenia Zufoli y José Bodalo.  
*Teatro Moderno.*—«El Hombre sin Patria».  
*Teatro Trebol.*—«Amor de Madre», «Eterno Amor».  
*Teatro Variedades.*—«El Ridículo»  
*Parque Central.*—Concierto.

**El perro y la tajada de carne**  
Pasando junto a un río, un perro que llevaba en la boca una tajada de carne, divisó el reflejo de ésta dentro

del agua, y, pareciéndole mayor el trozo que veía que el que poseía, soltó éste, con lo que se quedó sin el falso y sin el positivo.  
Así suele ocurrirle al codicioso, que pierde lo propio al tratar de apoderarse de lo ajeno.

## Colegio MONTERO



**Fijese En Esta Vidriera**  
**DONDEQUIERA** que vea usted una exhibición de Relojes Ingersoll hallará una tienda donde puede escoger un reloj de gusto entre una docena o más de distintos modelos y calidades.  
Visite hoy mismo al comerciante que los vende y deje que este le ayude a escoger el reloj que más le conviene. Allí encontrará sobre el mostrador una lujosa vitrina donde se exhiben los distintos modelos de Relojes Ingersoll.



**Nuestro lema,—**  
**“Usted Obtiene Lo Que Pide”.**

Todas las calidades de cabritilla Vode tienen que ser todo lo que Ud. espera en calidad y uniformidad. Este es la obligación que asumimos.

**STANDARD KID MFG. CO.**  
Fabricantes de glasé negro y de color y de cabritillas charoladas  
207 South Street, Boston, Mass., E. U. de A.  
Oficina en New York, 610 Tribune Building  
Tenerías: Wilmington, Del.

**SASSO Hermanos**  
Agentes Locales  
Oficina: Pasaje Jiménez, SAN JOSE

Gonzalo Boza & Cía.  
Agentes de Exportación  
38 W. - 23 St. New York City

El Padre—“Si se casa con mi hija, será menester que le ofrezca Ud. un hogar tan bueno como el que ella tiene ahora.”  
Pretendiente—“Eso se arregla fácilmente. Los dos viviremos con Ud.”

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»